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В МИРЕ
Полиция США через 
50 лет снова открыла 
дело о трех беглецах 
из Алькатраса

НАУКА
Американские ученые 
нашли новый способ 
предотвратить сердечную 
недостаточность
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Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Дмитрий СМИРНОВ

Президент осудил атаку 
Сирии и рассказал 
о шагах России.

Президент России Влади-
мир Путин отреагировал на ра-
кетный удар США по Сирии.

«14 апреля США при под-
держке своих союзников на-
несли ракетный удар по объ-
ектам вооруженных сил и 
гражданской инфраструкту-
ры Сирийской Республики, - 
говорится в заявлении. - Без 
санкции Совета Безопасно-
сти ООН, в нарушение уста-

ва ООН, норм и принципов 
международного права со-
вершен акт агрессии против 
суверенного государства, ко-
торое находится на переднем 
крае борьбы с терроризмом. 
Вновь, как и год назад, ког-
да США атаковали в Сирии 
авиабазу Шайрат, в качестве 
предлога использована инс-
ценировка применения от-
равляющих веществ против 
гражданского населения - на 

этот раз в Думе, пригороде Да-
маска. Российские военные 
эксперты, побывав на месте 
мнимого инцидента, не об-
наружили следов применения 
хлора или другого отравляю-
щего вещества».

Эта атака особенно ци-
нична тем, что препятствует 
справедливому расследова-
нию случившегося в Восточ-
ной Гуте.

«Организация по запреще-

нию химического оружия на-
правила в Сирию своих спе-
циалистов для выяснения 
всех обстоятельств, но группа 
западных стран этим цинич-
но пренебрегла, предприняв 
военную акцию, не дождав-
шись итогов расследования, - 
заявил президент. - Своими 
действиями США еще больше 
усугубляют гуманитарную ка-
тастрофу в Сирии, несут стра-
дания мирному населению, 

по сути, потакают террори-
стам, семь лет терзающим си-
рийский народ, провоцируют 
новую волну беженцев из этой 
страны и региона в целом».

Россия не собирается ми-
риться с агрессией, но про-
тивостоять будет в рамках 
международного права.

«История расставит всё по 
своим местам, и она уже воз-
ложила на Вашингтон тяже-
лую ответственность за крова-
вую расправу с Югославией, 
Ираком, Ливией», - подчер-
кнул Путин.

Продолжение темы - 
на > стр. 3 - 5.

СВЕДЕНИЯ О ДОХОДАХ И ИМУЩЕСТВЕ ВЫСШИХ РУКОВОДИТЕЛЕЙ СТРАНЫ ЗА 2017 ГОД
ФИО Долж-

ность
Объекты 

в собственности
Объекты 
в пользо-

вании

Транс-
портные 
средства

Деклариро-
ванный годо-

вой доход
Путин В. В. Прези-

дент РФ 
Квартира 77 кв. м
Гараж 18 кв. м 

Квартира 
153,7 кв. м 
Гаражное 
место 
18 кв. м

Авто мобили 
ГАЗ М21, 
ГАЗ М21, 
«Нива», 
автоприцеп 
«Скиф»

18 728 268 руб.

Медведев Д. А. Предсе-
датель 
прави-
тельства 

Квартира 367,8 кв. м Земельный 
участок 
4700 кв. м
(аренда 
49 лет)

Автомоби-
ли 
ГАЗ 20, 
ГАЗ 21

8 565 296 руб.

Матвиенко В. И. Спикер 
Совета 
Федера-
ции

Квартира 290,3 кв. м
Машино-место 22,4 кв. м
Дача 729,4 кв. м
Земельный участок 3667 кв. м
Земельный участок 2771 кв. м

Хозблок 255,4 кв. м

Служеб-
ная дача 
730 кв. м 

Авто мобиль 
«Шевроле 
Нива»

23 003 760 руб.

Володин В. В. Предсе-
датель 
Госдумы

Хозяйственная постройка 91 кв. м 
Хозяйственная постройка 
16,2 кв. м
Земельный участок под дачное строи-
тельство 8320 кв. м
Жилой дом 989,2 кв. м
Квартира 174,3 кв. м
Машино-место 18,7 кв. м
Гостевой дом с тремя машино-
местами 468,1 кв. м
Гостевой дом 208,6 кв. м
Теплица 49,5 кв. м
Нежилая постройка 225,5 кв. м
Нежилая постройка 28 кв. м
Очистное сооружение 81 кв. м

Земельный 
участок 
(аренда) 
11 105 
кв. м

51 358 108 руб.

 Дмитрий СМИРНОВ, 
Елена КРИВЯКИНА

Сколько заработали 
в прошлом году 
глава государства, 
премьер и спикеры 
Совфеда и Госдумы.

Как следует из опубли-
кованных деклараций о 
доходах, Владимир Путин 
заработал в 2017 году 18,7 
миллиона рублей. Это 
вдвое выше дохода пре-
зидента за 2016 год, когда 
он заработал 8 миллионов 
858 тысяч.

Разница объясняется 
просто - из декларации 
президента исчез земель-
ный участок в 1500 кв. ме-
тров, который числился у 
него много лет. 

У него по-прежнему 
2 квартиры, 2 гаража, 3 
машины: две «Волги», 
«Нива» и ставший уже 
легендарным автоприцеп 
«Скиф».

Доход премьера Дми-
трия Медведева в 2017 го-
ду сократился на 21 тыся-

чу рублей и составил 8,5 
миллиона. Других изме-
нений в декларации пре-
мьера нет.

Ежемесячный зарабо-
ток Медведева - пример-
но 714 тысяч рублей. Но, 
помимо зарплаты, сведе-
ния о доходах включают и 
проценты от банковских 
вкладов. Как пояснили в 
аппарате правительства, 
снижение доходов Мед-
ведева в 2017-м как раз 
связано с уменьшением 
банковских процентов.

У спикера Совета Фе-
дерации Валентины Мат-
виенко за год также не 
произошло больших из-
менений в финансовом 
плане. В 2017 году она 
заработала 23 миллиона, 
а в 2016-м почти столько 
же - 22,8 миллиона.

А вот спикер Госдумы 
Вячеслав Володин поте-
рял за год почти 11 мил-
лионов рублей. В 2017 
году он заработал 51 мил-
лион, а в 2016 году у него 
было задекларировано 62 
миллиона.

Президент продал участок 
земли, но остался 
с автоприцепом

Путин приравнял ракетный удар США 
по Дамаску к бомбежкам Белграда

 � А В ЭТО ВРЕМЯ

Елена КРИВЯКИНА

Высокопоставленные 
чиновники отчитались 
по своим доходам 
за прошлый год.

Самым богатым членом правительства 
за прошлый год стал вице-премьер Алек-
сандр Хлопонин. Его доход составил 
2,9 миллиарда рублей. По сравнению с 
2016 годом доход Хлопонина вырос почти 
в 293 раза.

Как оказалось, Хлопонин продал свою 
виллу в Италии (он владел домом площа-

дью 800 квадратных метров и земельным 
участком в 82 сотки).

На втором месте среди членов прави-
тельства оказался министр сельского 
хозяйства Александр Ткачев, зарабо-
тавший за год 548,2 миллиона рублей. 
На третьем месте вице-премьер Юрий 
Трутнев, задекларировавший 377,2 млн.
рублей.

Меньше всех в прошлом году заработа-
ли министр природных ресурсов и эколо-
гии Сергей Донской (5,2 млн. рублей) и 

министр связи и массовых коммуникаций 
Николай Никифоров (5,8 млн. рублей).

Самым богатым депутатом Госдумы ока-
зался единоросс Григорий Аникеев. Его 
доход составил более 4,3 млрд. рублей. 
У Аникеева есть вертолет, спортивный 
мотоцикл, две рыболовные лодки, два ав-
томобиля «Мерседес Бенц» и «Хаммер». 
Самым «бедным» депутатом за 2017 год 
стал единоросс Олег Быков, задеклари-
ровавший годовой доход в размере 1,3 
млн. рублей.

Депутат Иван Демченко внес в декла-
рацию за 2017 год земельный участок под 
рыболовецкий стан и здание конефермы. У 
депутата Светланы Максимовой в соб-
ственности два овощехранилища и здание 
свинарника. Депутат Альфия Когогина 
имеет в собственности несколько домов 
отдыха, пансионатов, спа-центров, тури-
стических баз, санаториев. 

Среди сенаторов самый большой доход 
(2,7 млрд. рублей) задекларировал Сулей-
ман Керимов, представляющий Дагестан. 

Депутаты владеют спа-центрами и свинофермами

ВИДЕО
Космонавт-испытатель 
прыгнул с высоты 
207 метров, готовясь 
к полету на МКС

Россия
www.kp.ru
 17.04.2018 Картина дня: в верхах
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62,28 
+ 85 коп.

76,84 
+ 1 руб. 09 коп.

71,8
- 0,3%

Александр КОЦ 

В отличие 

патриотов никто 

России претензии 
за то, что она 

третью мировую.

На площадке перед 
двумя ангарами гоняют 
мяч сирийские бойцы. 
Вколачивают через себя 
мяч в импровизирован-
ные ворота из ящиков 
от авиабомб. Эмоции 
похлеще, чем на любом 
мундиале. И глядя на 
обнимающихся «фут-
болистов» на авиабазе 
Думейр под Дамаском, 
трудно поверить, что 
всего несколько часов 
назад они с такой же 
точностью отражали 
ракетную атаку Се-
вероатлантического 
альянса.

В Сирию я приле-
тел всего за пять часов 
до начала ударов. На 
российскую авиабазу 
Хмеймим наш самолет 
садился с соблюдением 
всех мер предосторож-
ности... 

С воздуха сияющая 
огнями Латакия не на-
поминала город, за-
стывший в ожидании 
беды. В пятничный 
выходной вечер здесь 
кипела ночная жизнь.

Над аэродромом небо 
пронзали прожектора. 
Взлетали самолеты, па-
трулирующие воздуш-
ное пространство Си-
рии. Шли третьи сутки 
ожидания ракетных 
ударов...

- Конечно, все это 
время мы были на 
дежурстве и в любой 
момент были готовы 
реагировать, - говорит 
мне командир расче-
та ЗРК «Бук» на аэро-
дроме Думейр майор 
Мухамед. - Я даже за 
их заявлениями не сле-

дил - какая разница, 
что там пишет Трамп 
в Твиттере. У нас свои 
инструкции.

На эту авиабазу мы 
ехали из Латакии ми-
мо других атакован-
ных аэродромов. В 
провинции Хомс на-
ходятся сразу два объ-
екта, которые Вашинг-
тон каким-то одному 
ему известным обра-
зом связал с «химиче-
ской» атакой в Думе. 
База Тифор совсем не-
давно была атакована 

израильской авиацией. 
Это было больше по-
хоже на прощупывание 
систем ПВО. Аэродром 
Шайрат был атакован 
год назад 59 «Томагав-
ками». Тогда долетели 
чуть больше 20. И при 
этом инфраструктуре 
аэродрома не был на-
несен непоправимый 
ущерб. Я был тогда 
на Шайрате: разби-
тые ангары, несколь-
ко сожженных само-
летов, разлетевшийся 
по всей базе склад бое-
припасов. Но при мне 
по нетронутой взлетке 
в небо уходили целые 
«МиГи».

Судя по всему, си-
рийцы учли уроки 
прошлого. В этот раз 
ни одна из ракет не 
достигла аэродромов. 
Не долетели они и до 
Думейра.

- У меня отлич-
но подготовленный 
экипаж, - улыбается 
майор Мухамед. За 
его спиной стоят два 
оператора «Бука», а 
за ними и сама махи-
на с ракетами. - Са-
мую дальнюю ракету 
засекли в 26 киломе-
трах от аэродрома, са-
мую ближнюю - в 12. 
Всего 12 ракет, и шли 
они ниже пяти кило-
метров, создавая при 
этом ложные цели. Но 
экипаж сумел отличить 
истинные цели, я как 
командир ждал момен-
та, когда можно было 
дать команду откры-
вать огонь. А дальше 
все делают пусковая 
установка и ракеты. 

Русская техника - 
мощная и безотказная!

В отличие от до-
морощенных караул-
патриотов в Сирии 
сегодня никто не 
предъявляет России 
претензии за то, что 
она не развязала третью 
мировую из-за ракет-
ного налета, в резуль-
тате которого не по-
гиб ни один человек. 
В стране, где война идет 
уже семь лет, слишком 
хорошо представляют 
последствия резких 
движений. А благодаря 
России у них появилась 
надежда на нормаль-
ную мирную жизнь.

А ПВО мы им обяза-
тельно усилим.

Сирия.

Михаил ЮРЬЕВ, 
предприниматель, 
ведущий программы 
«Главтема»:

- Пока ситуация идет по сцена-

хотворный. Мы не вмешивались, и 
из-за этого нет пробоин в россий-
ском имидже. Чего вмешиваться, ес-
ли серьезной заварушки нет? Трамп 
сам себя загнал в ловушку через 
Твиттер. И вышел из нее через фик-
тивный удар, который американские 
СМИ преподнесли как настоящий.

Максим ШЕВЧЕНКО, 
публицист:

- Они показали, что дипломатия 
стала фикцией. Вооруженные до 
зубов державы могут бомбить кого 
угодно. «Хозяева планеты», как 
они себя называют, показывают 

вас нет ядерного оружия, с вами 
можно делать все что угодно под 
надуманным предлогом.

Авигдор ЭСКИН, 
израильский публицист:

- Не исключаю, что будет улучше-
ние отношений США и России. При 

разумных шагах этого можно добиться. Однако что-то пред-
полагать по Ближнему Востоку достаточно легкомысленно.

Константин СИВКОВ, 
член-корреспондент Российской академии 
ракетных и артиллерийских наук:

- Американцы впустую вгрохали полмиллиарда долларов на 
эту операцию. Для Штатов это поражение, его последствие 
будет иметь тектонические сдвиги и в военной политике, 
и в мировой торговле оружием. Отныне все станут хитрее 
и умнее. Ведь, оказывается, при грамотной организации 
ПВО можно и простыми зенитками отразить удар «умных» 
ракет.

Александр РАР, немецкий журналист:
- В Сирии парадом командует Россия. Запад не хочет, чтобы 

без него что-то решали. Отсюда и идиотские бомбежки. Это 
был сигнал Москве, мол, мы тоже хотим прийти на Ближний 
Восток, давайте вместе работать. Ссориться с Россией в пух 
и прах никто не хочет.

Николай СВАНИДЗЕ, историк:
- Вашингтон хотел показать, что химическая атака со сто-

роны Асада, которую они считают доказанной, не останется 
без наказания. Нам хотят показать, что Англия, Франция и 
США - это не обрюзгшие богатеи, которые даже ответить ни 
на что не могут, а мощная западная коалиция, готовая за-
щищать свои представления о прекрасном.

Елена СУПОНИНА, арабист:
- Россия попыток перевести ситуацию в Сирии мирное поли-

тическое русло не оставит. Трамп воспринимает эти удары как 
послание правительству Сирии. Но надо плохо знать арабов, 
чтобы на это рассчитывать. Чем больше давят, тем больше в 
их характере это вызывает противодействие.

За последние сутки наш сайт посетили
2 миллиона 612 тысяч человек

Включения Александра Коца 
из Сирии слушайте в течение дня 

в эфире Радио «КП».

 ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

Что будет 
после этой 
бомбардировки?
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на сайте kp.ru
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Военкор «КП» Александр Коц на аэродроме 
Думейр пообщался с экипажем одного 

Военкор «Комсомолки» - из Дамаска: 

На сирийской авиабазе, 
которую атаковали США 
и их союзники, все цело

Больше сотни 
ракет посыпалось 

на сирийцев 
с самолетов 

Запада и двух 
кораблей США 

Продолжение темы на > стр. 4 - 5.

Елена ЧИНКОВА

Христианские лидеры 
объединятся, чтобы 
предотвратить кризис.

Из-за ракетных ударов США, Британии 
и Франции произошел исторический зво-
нок: Патриарх Кирилл в субботу вече-
ром впервые созвонился с Папой Римским 
Франциском. Звонил предстоятель РПЦ из 
резиденции в Переделкине. Беседовали 

15 минут, договорились продолжить кон-
сультации и на следующий день.

- Мы предприняли эту инициативу, зная, 
что христиане не могут оставаться в 
стороне от того, что происходит в Си-
рии. Была выражена общая озабочен-
ность ситуацией в Сирии, был разговор 
о том, что христиане должны повлиять 
на ситуацию таким образом, чтобы пре-
кратилось насилие, чтобы прекратилась 
война... - рассказал Святейший.

 ВО ВСЕ КОЛОКОЛА

Патриарх созвонился 

FM.KP.
RU
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Виктор БАРАНЕЦ

1. Во сколько обошелся ра
кетный удар США, Ве

ликобритании и Франции по 
Сирии?

По данным Минобороны 
РФ, всего было выпущено 
более 103 крылатых ракет 
разных типов. Использова-
лись также корректируемые 
авиабомбы. Основное коли-
чество составляли американ-
ские «Томагавки» (до 90%). 
Кроме них, использовались 
также крылатые ракеты США 
воздушного базирования 
JASSM AGM-158. В итоге по-
лучается, что суммарно удар 
по Сирии обошелся в $150 - 
170 млн. И это только по ча-
сти использованных ракет и 
бомб. Если добавить к этому 
еще и расход горючего для 
задействованных в операции 
самолетов и кораблей, то эту 
сумму можно смело увеличи-
вать процентов на 20.

Представитель Объеди-
ненного комитета началь-
ников штабов вооруженных 
сил США генерал-лейтенант 
Кеннет Маккензи объявил 
на брифинге для прессы, что 
коалиция во главе с США ис-
пользовала 105 ракет.

Из этих ракет 71 была сбита 
- что называется, зачет си-
рийским ПВО, обученным 
нашими специалистами!

2. Почему при столь мас
штабном ударе по Сирии 

так мало людских жертв?
Сирийский генштаб, безу-

словно, предвидел объекты, 
по которым противник может 
нанести удар. Личный состав 
и обслуживающий персонал 
были с этих объектов пере-
ведены в другие места. На-
пример, самолеты сирийских 
ВВС со своих аэродромов бы-
ли передислоцированы на 
российскую авиабазу Хмей-
мим - под «зонтик» нашей 
ПВО - или замаскированы в 
других районах. 

3. Почему российские сред
ства ПВО в Сирии не 

оказали противодействия ра
кетной атаке США, Велико
британии и Франции?

Официальные предста-
вители Минобороны РФ 
утверждают, что в этом не 
было необходимости - ра-
кеты и самолеты коалиции 
не залетали в районы, кон-
тролируемые российскими 
средствами ПВО. Районы 
еще в 2015 году были «по-
делены» российскими и аме-
риканскими специалистами 
«во избежание напряжения 
и непредвиденных конфлик-
тов».

4. Какие цели и почему 
США выбрали для ра

кетной атаки?
В своем заявлении Трамп 

указал, что главные цели ата-
ки - это цели, которые связа-

ны с производством хими-
ческого и биологического 
оружия (таким был опреде-
лен некий научный центр в 
Дамаске и еще одно предпри-
ятие в пригороде столицы).

Еще одна цель - крупный 
армейский склад, на кото-
ром, по предположению 
разведки США, находились 
якобы запасы химической 
заразы (после удара, правда, 
оказалось, что, кроме обыч-
ных боеприпасов, там ничего 
не было).

Несколько ракет разорва-
лось возле резиденции Аса-
да (пустой), в районе здания 
минобороны Сирии (тоже 
пустого), а также на терри-
тории безлюдного централь-
ного аэропорта Дамаска.

Был атакован и военный  
аэродром Думейр (к вос-
току от Дамаска) - по нему 
американцы выпустили 12 
ракет, но все они, по дан-
ным сирийского генштаба, 
были перехвачены. Причем 
с применением старых со-
ветских зенитных ракетных 
комплексов С-125, С-200, 
«Бук», «Квадрат» и «Оса». Эти 
комплексы ПВО были про-
изведены более 30 лет назад 
в Советском Союзе.

5. А есть ли смысл бомбить 
склады, если подразуме

вается, что на них есть хим
оружие?

Это опасная вещь. Игра с 
огнем: никто не гарантирует, 
что в результате такого уда-
ра не образуется очаг хими-
ческого поражения. Это все 
равно как ударить по атом-

ной станции и утверждать, 
что радиоактивного облака, 
выброса или заражения не 
будет.

6. Будут ли еще американ
цы и их союзники бить по 

Сирии?
Судя по словам главы мин-

обороны Джеймса Мэттиса, 
«продолжительность опера-
ции в Сирии будет зависеть 
от того, будут ли правитель-
ственные силы применять 
химическое оружие дальше». 
Хотя нет ни единого доказа-
тельства, что именно «прави-
тельственные силы» Сирии 
устроили химатаку в городе 
Дума. Это вполне могли быть 
провокаторы из числа недо-
битков запрещенной в РФ 
организации ИГ иди других 
террористических органи-
заций. Потому нет никаких 
гарантий, что такое не по-
вторится снова или же ЦРУ 
не устроит такой же «химиче-
ский спектакль». Ради того, 
чтобы дать Трампу и Пента-
гону повод для новых ударов. 
Ведь Белому дому абсолютно 
наплевать на то, что комис-
сия Организации по запре-
щению химического оружия 
даже не приступила к работе 
в Думе и Восточной Гуте, где 
был, кстати, обнаружен цех, 
в котором боевики произво-
дили химическую заразу.

Таким образом, можно в 
любой момент ждать новых 

ударов США и их союзников 
по Сирии. Они не успокоят-
ся до тех пор, пока не съедят 
Асада - это их главная цель. 
Под нее и подгоняются раз-
ного рода провокации.

7. Как можно оценивать 
реакцию генерально

го секретаря ООН Антониу  
Гутерреша на ракетные удары 
по Сирии?

Эту реакцию можно назвать 
лукавой, если не лицемерной. 
Вот слова Гутерреша: «Я вни-
мательно следил за сообще-
ниями об авиаударах по Си-
рии, которые осуществили 
США, Франция и Велико-
британия. Есть обязатель-
ство, в особенности когда 
речь идет о мире и безопас-
ности, действовать в соот-
ветствии с Уставом ООН и 
международным правом в 
целом». А разве Устав ООН 
разрешает той или иной стра-
не (группе стран) без согласия 
Совбеза ООН избивать любое 
государство, которое им не 
понравится? Или это позво-
ляет «международное право»?

Генсек ООН явно умыш-
ленно не обращает внима-
ния на этот принципиаль-
нейший вопрос! Он даже 
не стал осуждать действия 
трех государств, напавших 
на суверенную Сирию под 
надуманным предлогом. А 
вместо этого произнес ба-
нально демагогический тезис 

о том, что «на плечах Совбеза 
ООН лежит ответственность 
за поддержание мира». А за 
поддержание войны в Сирии 
Совбез ООН уже не отвечает?

8. Как будет разруливаться 
создавшаяся ситуация?

Пока - на уровне Совбе-
за ООН. Россия предлагает 
свои резолюции по урегули-
рованию в Сирии. США и их 
сторонники - свои. Но все эти 
резолюции блокируются сто-
ронами. А тем временем и Бе-
лый дом, и Пентагон в один 
голос твердят, что если Асад 
еще раз вздумает применять 
химическое оружие - будут 
новые удары по Сирии. Если 
же провокаторам (террори-
стам) удастся еще раз устро-
ить «химическую атаку», как 
в Думе, то можно ожидать 
новых ракетных ударов по 
Сирии. Вашингтон будет 
использовать любую ситуа-
цию для дальнейшего давле-
ния на Асада, вплоть до его 
физического уничтожения. 
Нельзя исключать, что само-
леты коалиции или их ракеты 
«по ошибке» залетят в зону 
контроля российских ПВО 
в Сирии - и тогда прямое во-
енное столкновение между 
США и РФ неизбежно.

Картина дня:

Продолжение.  
Начало на < стр. 3.

 ■ РЕАКЦИЯ ЗАПАДА

Зарубежные СМИ  
начали пугать 
читателей 
«ответом России»
Дмитрий СМИРНОВ

И объясняют случившееся 
необходимостью «наказать 
Асада».

Западная пресса освещает но-
вый удар по Сирии исключитель-
но в свете «священной войны с 
животным Асадом».

«Нью-Йорк таймс» публикует 
главный заголовок «США нанес-
ли Сирии карательный удар», 
объясняя это просто: «США, 
Великобритания и Франция 
нанесли удар, чтобы показать 
западную решимость. США и 
европейские союзники нанесли 
авиаудары по сирийским иссле-
довательским и военным объек-
там, поскольку Трамп пытался 
наказать президента Башара 
Аль-Асада за предполагаемую 
химическую атаку под Дама-
ском, в результате которой по-
гибло более 40 человек».

Cи-эн-эн сразу делает шаг даль-
ше - после сообщения об ударе 
идет заголовок «Россия преду-
преждает нас о «последствиях» 
после ударов по Сирии», ссы-
лаясь при этом на слова Марии 
Захаровой, осуждающей атаку.

Лондонская «Таймс» заявляет: 
«Британские самолеты присоеди-
няются к атаке на Сирию, чтобы 
наказать Асада». Мотив этого уда-
ра англичане объясняют как «Мэй 
бросает вызов предупреждению 
о возмездии России». Самое инте-
ресное, что уже в первом абзаце 
они переносят ответственность... 
на Владимира Путина. 

8 наивных вопросов  
об атаке США на Дамаск

Еще больше комментариев  
экспертов и ежедневные  
репортажи из Сирии - на сайте kp.ru
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Елена ЧИНКОВА

Визит парламентариев 
совпал с ракетной атакой.

Делегация депутатов Госдумы во главе с 
единороссом Дмитрием Саблиным при-
была в Сирию прямо перед ракетными уда-
рами. Парламентарии побывали в Дамаске, 
Хомсе и Пальмире, а с Башаром Асадом 
встретились уже после атаки. 

- С точки зрения президента это была 
агрессия, и мы эту позицию разделяем. Он 
высоко отозвался о российском оружии, 
показавшем превосходство над оружием 

Сергей Железняк, добавив, что поставки 
российских систем ПВО они не обсуждали.

А Дмитрий Саблин процитировал восхище-
ние Асада нашим оружием и предложение 
российскому бизнесу участвовать в восста-
новлении страны: «Мы увидели американ-

скую агрессию. И мы смогли ее отразить 
советскими ракетами выпуска 70-х годов. С 
90-х в американских фильмах показывают, 
что российское оружие «отсталое». А сегод-
ня видим, кто действительно отстает. Важ-

это будет стоить не меньше 400 миллиардов 
долларов. Мы не ждем западные компа-
нии, особенно в нефтегазовой сфере. Мы 
хотим, чтобы здесь работали российские 
компании. У них будут все преференции».

Асад поделился, что в прошлом году его 
дети отдыхали в «Артеке». После чего стали 
лучше понимать Россию и следят за строи-
тельством Крымского моста.

Георгий БОВТ

Что объединяет дело об отрав-
лении Сергея и Юлии Скрипаль 
в Великобритании и история 
о якобы совершенной прави-
тельственными войсками 
Башара Асада химической 
атаки в городе Дума? Их 
объединяет огромное нагро-
мождение лжи и лицемерия.

НЕ ТА ДОЗА
Глава российского МИДа Сергей 

Лавров выдал новую информацию 
о «деле Скрипалей», сославшись на 
некие конфиденциальные данные, 
возможно, полученные российской 
разведкой. Химическая лаборатория 
в швейцарском городе Шпиц после 
анализа образцов, предоставленных 
Великобританией в рамках расследо-
вания дела об отравлении Скрипалей 
для Организации по запрещению хи-
мического оружия, пришла к неодно-
значным выводам. Якобы швейцар-
цы обнаружили в предоставленных 
пробах не только следы отравляюще-
го нервно-паралитического вещества 
типа А-234, который британцы на-
зывают «Новичок», но и следы дру-
гого, нелетального отравляющего 
вещества типа BZ, которое состояло 
в свое время на вооружении США, 
Великобритании и еще нескольких 
стран НАТО. 

Со слов Лаврова вырисовывается 
следующая версия: Скрипали на са-
мом деле были отправлены нелеталь-
ным веществом BZ, а затем к пробам 
уже подмешали частички А-234, чем, 
собственно, и объясняется то, что 
это вещество повышенной летучести 
было идентифицировано швейцар-
цами. Притом что соответствующие 
пробы были предоставлены Органи-
зацией по запрещению химического 
оружия (ОЗХО) спустя лишь две не-
дели после попытки отравления. В 
противном случае, если бы Скрипали 
с самого начала получили дозу А-234 
типа «Новичок», они бы уже давно 
были мертвы. 

Ход их выздоровления, по мнению 
Лаврова, свидетельствует о том, что 
они были поражены именно веще-
ством BZ. Таким образом, если эта 
версия верна, налицо гнуснейшая 
провокация со стороны Великобри-
тании.

ПОДОЗРИТЕЛЬНАЯ ИСТОРИЯ
Что делает после этого швейцар-

ская лаборатория? Она выпускает 
заявление, где указывает, что все 
комментарии и выводы полномоч-
на делать только ОЗХО. Со своей 
стороны, швейцарцы подтвержда-
ют, что они действительно обна-
ружили в предоставленных пробах 
вещество А-234 типа «Новичок» 
(это и Лавров подтверждает). Од-
нако при этом они не опровергают 
однозначно то, что они могли обна-
ружить в предоставленных пробах 
еще какое-то вещество, а именно 
типа BZ. Отсутствие данного опро-
вержения делает всю историю со 
Скрипалями еще более запутанной 
и подозрительной. Тем более что 

сами фигуранты этого инци-
дента тщательно скрывают-
ся британцами от широкой 
публики. А после того как, 
с большой вероятностью, 

их увезут в США по про-
грамме защиты свидете-
лей, изменив внешность 
и фамилии, мы, скорее 
всего, никогда не узнаем 
настоящей правды о том, 

что произошло. Но правда, похоже, 
никому тут уже не нужна.

БОМБИ КУЛЕМ,
ПОТОМ РАЗБЕРЕМ 

Схожим образом развивается ситу-
ация вокруг предполагаемой хими-
ческой атаки со стороны правитель-
ственных сирийских войск против 
группировки «Джейш аль-Ислам» 
в городе Дума. Москва, насколько 
известно, предлагала и Парижу, и 
Вашингтону немедленно отпра-
вить своих специалистов на место 
инцидента, чтобы удостовериться 
в том, что химическое оружие ис-
пользовано там не было. Однако эти 
предложения были почему-то от-
вергнуты. При этом Пентагон ссы-
лается на наличие у него некоторых 
«неопровержимых доказательств» 
вины Асада. Но они, мол, секретные 
и мы их никому не покажем. Но так 
можно на основании «секретных до-
казательств» обвинить кого угодно 
в чем угодно!

А экспертов своих по приглаше-
нию Москвы Париж и Вашингтон 
не послали, возможно, именно по-
тому, что результаты экспертизы на 
месте могли бы не вписаться в зара-
нее провозглашенную политическую 
версию произошедшего, а именно 
противоречить тому, что это именно 
войска Башара Асада использовали 
химическое оружие.

Не дожидаясь, пока эксперты 
ОЗХО прибудут на место инцидента, 
США, Франция и Великобритания 
нанесли ракетный удар по Сирии. 
Как утверждалось, в том числе по 
объектам производства и хранения 
химического оружия. Тут уж, мне 
кажется, сценаристы нынешних ин-
формационных войн совсем завра-
лись. Потому что, если представить 
себе, что ракетный удар был дей-
ствительно нанесен по месту про-
изводства химического оружия, то 
тогда все окрестности этого произ-
водства должны быть в результате 
такого удара заражены химическими 
отравляющими веществами. Одна-
ко этого почему-то не происходит. 
Также почему-то никто из членов за-
падной коалиции не требует немед-
ленной отправки на место нанесе-
ния ударов каких-либо независимых 
экспертов, чтобы удостовериться 
в том, что это были именно места 
производства химического оружия. 

Как говорится, вали кулем, потом 
разберем. Когда - потом-то?

горячая точка

 ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ

Атака по Сирии 

Ал
ек

са
нд

р 
КО

Ц

Александр КОЦ

Субботним вечером 
Дамаск напоминал го-
род накануне Нового го-
да. Молодежь шумными 
толпами маршировала по 
городу, задорно выкри-
кивая бодрые лозунги во 
славу Асада и Путина, 
колонны машин с рос-
сийскими и сирийски-
ми флагами колесили по 
центральным улицам, 
гудя клаксонами, не-
сколько машин военной 
полиции России, проез-
жавшей через площадь 
Омейадов, приветство-
вали так, словно это на-
стоящие рок-звезды.

- Чего вы празднуете? - 
спросил я.

- Победу русского ору-
жия и сирийского муже-
ства над Западом, - не без 
пафоса отметил парень 
с коротким крашеным 
ирокезом на голове.

Наутро примерно о том 
же Башар Асад говорил 

на встрече с российскими 
парламентариями, отме-
тив превосходство рос-
сийских вооружений над 
западными и заявив, что 
хваленые американские 
«Томагавки» были сби-
ты советскими ракетами 
 70-х годов выпуска.

Очевидно, сторонне-
му наблюдателю кажет-
ся, что сбитые крылатые 
ракеты аккуратно падают 
на взлетно-посадочную 
полосу маркировкой 
вверх - чтобы журнали-
стам было удобнее фик-
сировать доказательства 
на фото- и видеокаме-
ры. Однако в реальности 
«Томагавки» сбивались 
не над аэродромом, а на 
подлете к нему - либо над 
гористой местностью, 
либо над пустыней. И 
на поиски обломков на 
огромной территории 
может уйти и день, и два, 
и недели. Это, наверно, 
все-таки не функция 
журналиста.

Между тем специали-
сты Организации по за-
прету химического ору-
жия должны встретиться 
с представителями си-
рийского правительства, 
чтобы обсудить механизм 
расследования инциден-
та в Думе. Правда, ата-
ка США и их союзников 
практически обессмыс-
лила эту затею. Потому 
что если вдруг ОЗХО при-
знает, что никаких дока-
зательств химатаки про-
тив мирного населения 
нет, это не отменит уже 
состоявшееся нападение. 
А в случае, если организа-
ция пойдет по сценарию с 
«делом Скрипаля», то ее 
выводы могут привести 
к новым ударам. В конце 
концов в Сирии ждут но-
вого обострения с прихо-
дом в Средиземное море 
8-й ударной авианесущей 
группы ВМС США. И не 
снижают уровень боевой 
готовности в ожидании 
возможных новых ударов.

За развитием событий 

Радио «КП»
 вместе с экспертами. 

Слушайте в течение дня.

Слушайте автора 
в эфире Радио «КП» 

по четвергам 
с 17.05 (мск).

 ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Депутаты Госдумы посетили Дамаск: 
Асад хвалит советское оружие

На авиабазе 
Думейр, 

атакованной США, 
целы самолеты 

и взлетные полосы.

«Томагавки» сбивали нашими 
ракетами прошлого века
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КАЖДЫЙ,  
КТО НЕ ПЕРВЫЙ…

- Подводя итоги выбо-
ров президента, Путин 
сказал, что это - кредит 
на обновление. Насколь-
ко это обновление кос-
нется правительства?

Кричевский:
- Если говорить о лич-

но моих ожиданиях, то, 
скорее всего, премьер у 
нас поменяется. А вот 
экономический блок, 
наверное, останется на 
своем месте.

Соловей:
- А я склонен полагать, 

что у Медведева - хоро-
шие шансы сохранить 
пост премьера. Но его 
окружение, то есть вице-
премьеры и министры, 
может значительно из-
мениться. Есть и второй 
вариант, что премьером 
все же будет назначен 
другой человек. Чаще 
всего называют фами-
лию помощника пре-
зидента по экономике 
Белоусова. Он считается 

хорошим технократом, 
не имеющим политиче-
ских амбиций. Но одно-
временно будет введен 
пост зама главы адми-
нистрации президента 
по экономике, который 
уравновесит премьера.

Самое главное - все 
это в руках, а, вернее, 
в голове Путина. Когда 
Путин принимает реше-
ние об обновлении Ка-
бинета, он думает, как 
сохранить баланс сил 
между ключевыми груп-
пировками - условно го-
воря, энергетической и 
оборонно-промышленной.

- Исходя из активно-
сти в последнее время 
господина Кудрина на-
прашивается вопрос: в 
случае ухода Медведева 
возможно ли возвраще-
ние на его место Алексея 
Леонидовича?

Соловей:
- Это маловероятно. 

Люди в самом окруже-
нии Кудрина говорили 
мне, что его потолок - 
это помощник прези-
дента по экономике в 
случае повышения Бе-
лоусова. Вся послед-
няя активность Алек-
сея Леонидовича носит 
характер пиара, чтобы 
показать наличие у не-
го плана реформ. Он 
пытается заявить: я ну-
жен, ни у кого больше 
нет идей. Что, мягко го-
воря, преувеличение. В 
правительстве говорят: 
знаете, у нас этих про-
ектов реформ в подвалах 
«Белого дома» не мень-
ше дюжины, можно до-
стать любой, сдуть пыль 
и начать делать.

Кричевский:
- Да это просто не-

вероятно! Потому что 
господин Кудрин не-
популярен в обществе. 
Он говорит мантрами, 
которые мы слышали 
последние 25 лет.

ПРЕЗИДЕНТСКАЯ 
РАТЬ

- А министры, кото-
рые подчиняются напря-
мую президенту - главы  
МИДа, Минобороны, 
МВД? Вот недавно в 
прессе прошел слух про 
Лаврова: «Я устал, я ухо-
жу». 

Соловей:
- Давайте отделим 

факты от предположе-
ний. Человек, находя-
щийся на госслужбе, 
устал он или не устал, 

если этого требует стра-
на, он будет выполнять 
свои обязанности. Пу-
тин более чем удовлет-
ворен тем, как работа-
ет Лавров. Поэтому все 
слухи о его уходе - се-
рьезные преувеличения. 
Насколько я знаю, Лав-
ров остается.

Кричевский:
- Вполне вероятно, в 

новом Кабмине останут-
ся прежние и министр 
иностранных дел, и ми-
нистр обороны.

Что касается мини-
стра внутренних дел, 
то Колокольцев может 
как остаться, так и уйти 
на равнозначную пози-
цию. Поскольку за вре-
мя, пока он находился 
на министерском по-
сту, ничем негативным 
не отметился. Наоборот, 
есть масса позитивных 
моментов в работе по-
лиции, которые всеми 
отмечаются. Впрочем, 
у нас к силовым струк-
турам претензий вооб-
ще очень мало. Возьмем 
ФСБ, Министерство 
обороны - все они ра-
ботают весьма эффек-
тивно.

КОМУ СВЕТИТ 

- А вице-премьерский 
состав. Здесь чего ждать?

Соловей:
- Как о высоковеро-

ятном говорят об уходе 
или перемещении вице-
премьеров Дворковича, 
Рогозина и Шувалова. И 
о возможном повыше-
нии до вице-премьеров 
главы Минэконом-
развития Орешкина и 
главы Минпромторга 
Мантурова. И тут даже 
в случае, если Медведев 
останется на своем по-
сту, среда вокруг него 
значительно изменится.

Кричевский:
- Мне видится повы-

шение Мантурова до 
вице. И новая фигура 
на посту социального 
вице-премьера. Кто это 
будет - тайна и, скорее 
всего, это станет неким 
откровением.

- Кто же им может 
стать?

Кричевский:
- Я слышал разные фа-

милии. Ясно, что, ско-
рее всего, будет жен-
щина. Действительно, 
матерых спецов в обла-
сти соцзащиты в России 
раз, два и обчелся. Но 

задача нового социаль-
ного вице будет не в том, 
чтобы срочно сесть за 
университетскую парту, 
а в привлечении кадров, 
которые бы не дергались 
от постоянного вброса 
безумных предложений 
того же Кудрина.

- Почему прочат уход 
Рогозину? Ему так под-
портили карму коррупци-
онные истории космодро-
ма Восточный?

Соловей:
- Это и невозможность 

закончить строитель-
ство космодрома в наме-
ченные сроки, несмотря 
на обещания Дмитрия 
Олеговича (хотя за язык 
его никто не тянул). И 
его избыточная склон-
ность к публичности. 
Ему это на вид постави-
ли, он перестал быть на 
слуху. Поможет это ему 
или нет, скоро увидим.

Кричевский:
- Если и будет пере-

мещение Рогозина, то 
горизонтальное - на со-
поставимую должность 
в оборонке. Я бы не стал 
говорить, что вина Рого-
зина в коррупционных 
скандалах при строи-
тельстве космодрома 
очевидна. Там «отли-
чились» все. И первые 
оргвыводы уже сделаны, 
например, расформиро-
ван легендарный Спец-
строй.

Но я бы не стал так 
переживать за судьбы 
уходящих из правитель-
ства. Давайте вспомним 
Дворковича. Несколько 
лет назад он имел массу 
шансов уйти управлять 
одной из госмонополий. 
Его не отпустили. Поче-
му? Он был нужен в пра-
вительстве. Прошло два 
года - и все поменялось 
кардинально. Сегодня 
Дворковича подозрева-
ют в связях с одиозными 
братьями Магомедовы-
ми. И, вполне вероятно, 
мы его в новом прави-
тельстве не увидим. По 
крайней мере говорят, 
что после мая 2018-го 
его фамилии в списках 
правительственных де-
легаций уже не значит-
ся.

- И во главе крупной 
монополии мы его тоже 
уже не увидим?

Кричевский:
- Может, и не увидим. 

Но, с другой стороны, у 
нашего президента есть 
одно хорошее качество, 

Эксперты «Комсомолки»:

Новое правительство России будет       переходным,
       чтобы в следующем появился       преемник Путина

Александр ГРИШИН

Менее чем через месяц 
состоится инаугурация 
Президента России, по-
сле которой будет сфор-
мировано новое прави-
тельство. Старый состав 
Кабинета министров со-
гласно Конституции по-
даст в отставку. О том, 

кто может занять кресла 
в новом правительстве, 
в эфире Радио «Комсо-
мольская правда» поспо-
рили известные полито-
логи: доктор исторических 
наук, профессор МГИМО  
Валерий СОЛОВЕЙ (вни-
зу) и доктор экономиче-
ских наук, профессор Ни-
кита КРИЧЕВСКИЙ.fa
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Останутся ли на своих постах 
Дмитрий Медведев и его 

окружение?
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на мой взгляд. Он ни-
когда никого не загоняет 
в угол.

- А куда свои стопы на-
правит Медведев, если не 
будет руководить прави-
тельством?

Кричевский:
- Медведева отправ-

лять на заслуженный 
отдых, когда ему до не-
го еще очень далеко, 
никому не интересно. 
Он обладает огромны-
ми компетенциями, 
авторитетом во власт-
ной элите. Это человек, 
который может прине-
сти достаточно поль-
зы. Есть обоснованное 
суждение, что Дмитрий 
Анатольевич может воз-
главить Верховный Суд. 
И мне это видится край-
не важным назначени-
ем. Перед Медведевым, 
если сбудутся мои про-
рочества, будет стоять 
очень серьезная задача: 
постараться учредить в 
России эффективную 
и справедливую право-
вую систему. Сделать 
так, чтобы судья, право 
были выше системы го-
суправления. Сегодня у 
нас, к сожалению, все 
наоборот.

- Есть еще фигуры, 
которые стали уже на-
рицательными, - вице-
премьер Виталий Мутко, 
например.

Соловей:
- Полагаю, до прове-

дения чемпионата ми-
ра по футболу говорить 
об этом не приходится. 
Думаю, решения бу-
дут приниматься после 
чемпионата. Возможно, 
по его даже не спортив-
ным, а организацион-
ным итогам - как все это 
прошло.

КОМАНДА  
НА 2 - 3 ГОДА

- В новом составе пра-
вительства мы сможем 
увидеть будущего пре-
емника Путина?

Соловей:
- Вы правы, такой че-

ловек должен появить-
ся в правительстве. 
Причем морально-
психологически обще-
ство уже немного устало 
от военных и чекистов - 
такое впечатление, что 
их стало слишком мно-
го. И если преемником 
все же будет человек из 
этой когорты, он дол-
жен будет пройти ис-
пытание гражданской 

службой. Но, думаю, не 
в этом составе Кабмина. 
Популярна точка зре-
ния, что новое прави-
тельство будет переход-
ным, на 2 - 3 года. А уже 
после во главе Кабмина 
действительно появится 
фигура преемника. По 
слухам, Путин попросил 
ряд министров порабо-
тать именно 2 - 3 года, 
сказав: «Потом сможете 
уйти на покой». И ни-
кто не посмеет проявить 
нелояльность: я не со-
гласен, я уйду сейчас. 
Сегодняшняя между-
народная ситуация 
Кремлем воспринима-
ется почти как предво-
енная, что накладывает 
свой отпечаток.

Кричевский:
- Срок президент-

ства - 6 лет, и обозначать 
преемника заранее, ког-
да непонятно, что нас 
ждет буквально через 
месяц-два, по меньшей 
мере наивно. Путин, 
безусловно, этого де-
лать не будет. Мне пред-
ставляется, тот Кабинет 
министров, который мы 
увидим через месяц, бу-
дет на первую половину 
срока президента. Но я 
бы не стал называть его 
техническим. Важно 
видеть, насколько соот-
ветствуют кандидатуры 
масштабам нужных ре-
форм.

 
ДЕЛО ОБЩЕЕ

- А каких реформ ждать 
от нового правительства?

Соловей:
- Пока единственное, 

что мы можем с высо-
кой вероятностью про-
гнозировать, - это даже 
не повышение пенси-
онного возраста (вряд 
ли Путин хочет это-
го - слишком непопу-
лярный шаг), а то, что 
называют налоговым 
маневром, налоговой 
настройкой.

Кричевский:
- Задачи стоят по по-

вышению роста эко-
номики, притом что 
те, кто останется, и те, 
кто придет, не имеют 
представления, как это 
в современных услови-
ях делать. Это основная 
проблема нашей власти. 
Слава тебе господи, у 
нас начали работать 
социальные лифты для 
людей. Пусть со скри-
пом, пусть во многом 
с имитацией, но - тем 
не менее - это малень-
кий шажок вперед. Но у 
нас напрочь отсутству-
ют социальные лифты 
для идей.

Мы не можем разо-
браться с тем, что на-
воротили в предыду-
щие годы. Мы не можем 
понять, что повышение 
пенсионного возраста 

- это даже не финансо-
вый вопрос, а медико-
социальный - насколько 
выросла трудоспособ-
ность населения. Если 
она выросла на три года, 
значит, надо повышать 
пенсионный возраст на 
три года. Если она вы-
росла на семь лет, зна-
чит, на семь. В 1983 году 
администрация Рейга-
на решила повысить 
пенсионный возраст 
на 2 года. Знаете, через 
сколько лет? Через 17. 
И не для всех, а только 
для молодежи, которая 
в 80-х лишь начинала 
трудиться. Чтобы они 
заранее знали, сколько 
им предстоит работать.

- Вы меня извините, но 
в России сегодня уже по-
сле 40 - 45 лет компании 
неохотно берут человека 
на квалифицированную 
работу. И тогда повыше-
ние пенсионного возраста 

приведет к массовой без-
работице среди тех, кому 
«за сорок».

Кричевский:
- Это с одной сторо-

ны. А с другой - еще и 
закупорка тех самых со-
циальных лифтов для 
молодежи.

ПРОГРЕССИВНЫЙ?
- Хорошо, а что каса-

ется подоходного нало-
га. Будет ли введена про-
грессивная шкала?

Соловей:
- Не исключено, это 

обсуждается. Но, скорее 
всего, под видом про-
грессивной шкалы будет 
подано следующее. Для 
небольшой группы лиц 
с крайне низкими дохо-
дами налог будет умень-
шен, скажем, до 10%, 
а для подавляющего 
большинства увеличен 
до 15%, и, возможно, 

для группы сверхбога-
тых - еще чуть увели-
чен, может, до 20%. Но в 
целом налоговое бремя 
вырастет прежде всего 
для основной группы 
налогоплательщиков.

Кричевский:
- Для того, чтобы на-

ша страна наконец-то 
не поплелась, а понес-
лась вперед, надо вос-
становить социальную 
справедливость. И про-
грессивный подходный 
налог - это только малая 
часть того, что включа-
ет это большое понятие. 
Нужно создать равные 
условия получения об-
разования, здравоохра-
нения, самореализации 
для всех граждан стра-
ны. Не только для тех, у 
кого есть деньги. Боюсь, 
если бы сегодня родился 
в архангельской глубин-
ке Михайло Ломоносов, 
он бы не стал великим 
ученым, он бы наверня-
ка спился.

Соловей:
- Я бы не стал ждать 

сразу же резких дви-
жений от нового пра-
вительства. Да, была 
подготовлена реформа 
госуправления, но не 
очень понятно, когда 
она будет запущена. Яв-
но не в мае. Поскольку 
цикл российской по-
литики и бюрократиче-
ской жизни таков, что 
раньше поздней осени 
реформу запустить не 
удастся.
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Еще в декабре, сидя под елочкой, эти высокие чиновники были полны приятных новогодних 
дум. А в середине весны прогнозы насчет каждого очень разные. Министр по делам Северного 

Кавказа Лев Кузнецов (крайний слева) пока в безопасной карьерной зоне, вице-премьерам 
Аркадию Дворковичу (второй слева) и Дмитрию Рогозину (крайний справа) многие прочат 
отставку, судьба еще одного вице-премьера, Виталия Мутко (третий слева), определится 
после чемпионата мира по футболу, а вот министру торговли и промышленности Денису 

Мантурову (второй справа), наоборот, прогнозируют повышение до вице-премьера.
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Шансы, что Дмитрий Медведев сохранит за собой 
премьерское кресло, сейчас примерно 50 на 50.

 
 

- Что май 
грядущий мне 

готовит?

Программу 
Александра 

Гришина 
«Политрук» 

слушайте 
по вторникам с 17.05 
(мск) на Радио «КП».

Есть что 
сказать? 
Ждем ваших 
откликов  
на сайте kp.ru
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Кирилл ЧАЩИН, 
Екатерина БОРМОТОВА

Спасатель будет 
находиться в СИЗО 
до 11 июня.

В Центральном районном 
суде состоялось заседание по 
делу командира пожарного 
звена, тушившего торговый 
центр «Зимняя вишня», Сер-
гея Генина. Спасателя обви-
няют в халатности, которая 
привела к смерти 37 человек.

«ДЕЙСТВИЯ 
ПОЖАРНЫХ БЫЛИ 
НЕКОМПЕТЕНТНЫМИ»

Суд над Сергеем Гениным, 
который стал восьмым фи-
гурантом уголовного дела 
о пожаре в торгово-развле-
кательном центре «Зимняя 
вишня», прошел в пятницу, 
13 апреля. Следствие усмот-
рело в действиях командира 
пожарного звена халатность, 
которая привела к смерти 37 
человек, находившихся в ки-
нозале № 2.

Спасатели звена газодымо-
защитной службы под руко-
водством Сергея Генина од-
ними из первых прибыли к 
горящему торгово-развлека-
тельному центру. Командир 
вместе с подчиненными за-
шел в здание через западный 
вход (со стороны магазина 
«Ярче». - Ред.). Вместе со 
спасателями шел отец тро-
их детей Александр Ананьев, 
который рассказал Генину о 
том, что на четвертом этаже 
в кинозале № 2 ждут помощи 
люди.

- Я встретил Генина, хо-
тел его провести. Я точно 
слышал, что он понимает и 
четко осознает, что дети на 
четвертом этаже. Он мне ки-
вал головой, пока я его вел. 
Я им объяснил, что к детям 
пробиться не могу, там силь-
ное задымление. Они надели 
маски. Когда зашли в здание 
и увидели охранника, стали 
меня игнорировать. Я знал 
кратчайший путь и хорошо 
ориентировался в торговом 
центре. Я бы их провел. Счи-

таю, что действия пожарных 
были некомпетентными, - 
рассказал на суде Александр 
Ананьев, потерявший в по-
жаре троих детей.

По версии следствия, Ге-
нин проигнорировал по-
лученную от Ананьева ин-
формацию и повел звено к 
другому лестничному мар-
шу - в юго-восточной части 
здания. На четвертом этаже 
спасатели обнаружили запер-
тую дверь и вернулись туда, 
куда изначально указывал 
Александр Ананьев. Таким 
образом, следствие считает, 
что в результате халатных 
действий Генина погибли 
37 человек.

«Я ЗАЩИЩАЮ ГЕРОЯ»
Интересы командира по-

жарного звена в суде защи-
щала адвокат Елена Кисе-
лева, которая убеждена, что 
Генин - герой.

- Я защищаю героя. Этого 
человека собирались пред-
ставить к награде за то, что он 
фактически единственный из 
всего пожарного состава, кто 
спас человека. Моего под-
защитного обвиняют в без-
действии, якобы пробежка 
по другой лестнице стала 

причиной смерти не менее 
37 детей. Прежде всего у мо-
его подзащитного всего один 
спасательный прибор. И он 
его использовал, - рассказала 
Киселева.

В защитительной речи ад-
вокат отметила, что на по-
жаре находилось 15 звеньев 
по три человека, то есть 45 
человек, которые были на 
четвертом этаже. При этом 
звено Генина приехало на по-
жар не первым. До него еще 
два звена проследовали на 
четвертый этаж.

- 40 человек ползали по 
четвертому этажу, держа друг 
друга за руки. В кромешной 
тьме, в аду, имея на себе сна-
ряжение, в том числе балло-
ны с газом на 30 минут. В тех 
условиях этого газа хватает на 
10 минут. Мой подзащитный 
использовал два раза до нуля 
баллон и три раза до свистка. 
Он пять раз менял баллон, 
поднимаясь на четвертый 
этаж. До нуля - это исполь-
зование последнего вздоха 
кислорода, что считается ге-
роизмом среди пожарных… У 
него был один спасательный 
прибор. Поэтому он сам мог 
спасти только одного челове-
ка, а звено - троих. Никаких 

37 человек они спасти не мог-
ли, просто физически. Никто 
не знал, где та дверь, - заяви-
ла защитник.

Киселева отметила, что ее 
подзащитный проследовал за 
охранником, поскольку этого 
требует устав. Он не мог до-
вериться очевидцу, который 
находился в панике.

«МЫ ДЕЛАЛИ ВСЕ 
ПРАВИЛЬНО»

Изучив все материалы дела, 
суд вынес решение об аресте 
Сергея Генина до 11 июня 
2018 года. Сам Генин вино-
ватым себя в гибели людей 
в ТРЦ «Зимняя вишня» не 
считает.

- Мы делали все правильно. 
Других точек зрения быть не 
может. Я приношу родствен-
никам свои соболезнования, 
но не считаю, что теперь род-
ственники должны пить мою 
кровь из-за того, что им нуж-
на какая-то жертва. Им все 
равно какая, лишь бы кого-то 
наказали. Я все буду обжа-
ловать, я ни в чем не вино-
ват, - сказал пожарный после 
оглашения решения суда.

В понедельник, 16 апреля, 
Сергей Генин обжаловал 
приговор.

Арестован командир 
пожарного звена, 
тушившего «Зимнюю 
вишню»

 � ИДЕТ СЛЕДСТВИЕ

Следком установил 
высокопоставленного 
начальника, запретившего 
проверять «Зимнюю вишню»
Кирилл ЧАЩИН

Глава ведомства Александр 
Бастрыкин рассказал 
родственникам погибших 
о ходе расследования.

Следователи установили высокопостав-
ленное должностное лицо, которое не дава-
ло провести проверку ТРЦ «Зимняя вишня». 
Об этом рассказал глава Следственно-
го комитета Александр Бастрыкин на 
встрече с потерпевшими.

- В 2016 году была попытка проверить 
этот центр. И проверка не была проведена, 
потому что в этот процесс вмешалось одно 
высокопоставленное должностное лицо. 
Должность я пока не хотел бы называть. 
Но эти документы и акты, которые показы-
вали, что проверка не была завершена… 
и документ, запрещающий эту проверку, 
в нашем распоряжении уже появились, - 
сказал Бастрыкин.

Кроме того, на встрече с родственниками 
глава ведомства отметил, что сейчас специ-
алисты изучают действия всех сотрудников 
МЧС, кто работал на трагедии. По делу на-
значена пожарно-тактическая экспертиза.

По словам следователей, на месте траге-

дии комиссия экспертов завершила рабо-
ту. Теперь специалисты продолжат анализ 
причин пожара. Уже стали известны новые 
обстоятельства гибели десятков людей в 
кинозале № 2.

- Дверь запасного выхода состояла из 
двух створок. Они были стянуты тросом с 
замком, похожим на велосипедный. Мужчи-
ны сорвали замок, но за дверью увидели 
стену черного дыма. Тогда один из погиб-
ших, обладавший навыками противопожар-
ной подготовки, принял решение закрыть 
дверь изнутри и заткнуть щели одеждой, 
чтобы не проникал дым, - рассказали сле-
дователи на встрече с родственниками по-
гибших.

Александр Бастрыкин поблагодарил всех 
собравшихся родственников погибших за 
активную помощь в расследовании.

- Глава ведомства отдельно отметил дей-
ствия Александра Ананьева, чьи профессио-
нальные навыки существенно помогли в про-
ведении отдельных следственных действий. 
Мужчина, потерявший на пожаре троих де-
тей, с учетом своей компетенции выдвинул 
собственную версию возгорания, которая 
также анализируется следователями, - рас-
сказала официальный представитель 
СКР Светлана Петренко.

 � СООБЩАЕМ ПОДРОБНОСТИ

О проблемах с пожарной 
безопасностью в торговом центре 
было известно еще два года назад
Екатерина РОМАНОВА

Однако средства 
на ее ремонт так и 
не были выделены.

Монтаж противопо-
жарной системы без-
опасности проводился 
еще в 2013 году, и до 
2016-го ее обслужи-
ванием занималась 
томская компания 
«Альфа». В 2016-м за 
обслуживание про-
тивопожарной систе-
мы взялась компания 
«Системный интегра-
тор» под руководством 
Игоря Полозиненко. 
Специалисты прове-
ли проверку и выявили 
многочисленные не-
достатки, которые бы-
ли допущены при уста-
новке оборудования. 
Кроме того, оказалось, 
что само оборудование 
не соответствует нор-

мативным докумен-
там.

Полозиненко до-
ложил обо всех нару-
шениях собственнику 
здания, кроме того, 
он пояснил, что для 
устранения всех не-
поладок потребуется 
семь миллионов ру-
блей, однако деньги 
на ремонт так и не 
были выделены. И в 
течение двух лет спе-

циалисты компании, 
по сути, латали дыры, 
устраняя возникаю-
щие неполадки. По-
следний такой ремонт 
проводился 19 марта, 
за неделю до трагедии. 
К слову, одним из на-
рушений было то, что 
пути подачи воды в си-
стему пожаротушения 
находились в районе 
парковки и во время 
холодов замерзали.

Спасатель считает, что он все делал правильно.

В течение двух лет специалисты, 
по сути, латали дыры.
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Наталья РАЗИНА

Главной городской 
площадкой стал 
Кемеровский 
государственный 
университет.

СПИСАТЬ БЫ НЕ ВЫШЛО
В субботу, 14 апреля, в Ке-

меровском госуниверситете 
было многолюдно - здесь со-
брались те, кто решил прове-
рить свою грамотность, напи-
сав «Тотальный диктант». Их 
встречали улыбчивые волон-
теры, которые сначала указы-
вали путь к раздевалке, после 
чего провожали до аудиторий.

Кемерово участвует в этой 
масштабной образовательной 
акции уже восьмой год, и с 
каждым разом число участ-
ников растет.

- В прошлом году на трех 
площадках диктант писа-
ли 679 человек, - рассказала 
кандидат филологических на-
ук, доцент кафедры русского 
языка ИФИЯМ КемГУ, ко-
ординатор проекта в Кемерове 
Марина Чабаненко. - Мы еще 
не успели подсчитать, но в 
этом году, видимо, больше. 
Приходят горожане разно-
го возраста - студенты, ре-
бятишки с родителями, по-
жилые люди - кто-то, чтобы 
найти единомышленников, 
интересующихся русским 
языком, другим просто при-
ятно окунуться в атмосферу 
университета, ну и, конечно, 
люди приходят за хорошими 
оценками, а если получают 
плохие - это дополнительный 

стимул к дальнейшему изуче-
нию и пониманию языка.

В КемГУ, чтобы разместить 
всех желающих, выделили 
шесть лекционных аудито-
рий. В каждой участников 
уже ждали заранее подготов-
ленные ручки и бланки, на 
которых предстояло написать 
текст. Перед началом диктан-
та новоиспеченным «сту-
дентам» показали несколько 
коротких видео, в которых 
рассказывалось о том, как 
возник «Тотальный диктант» 
и как он проходил в прошлом 
году. Ну и по традиции к при-
сутствующим обратился сам 
автор текста «Тотального 
диктанта». В этом году им 
стала известная российская 
писательница Гузель Яхина, 
лауреат премий «Большая 
книга», «Ясная Поляна» и 
«Книга года». Специально к 
предстоящему мероприятию 
она написала три фрагмен-
та текста - «Утро», «День» и 
«Вечер», рассказывающие об 
одном дне из жизни учителя 
немецкой словесности. Кеме-
ровчанам достался отрывок 
«День», и даже если у кого-
то был соблазн найти текст в 
интернете, чтобы втайне спи-
сать, то такая возможность 
исключалась. Текст-то в ин-
тернете был, только другой, 
«Утро», который нескольки-
ми часами ранее написали на 
Дальнем Востоке.

«КАК КУРИЦА ЛАПОЙ»
При первом восприятии 

текст, который сначала пол-
ностью читают аудитории, 

показался несложным, по 
крайней мере с точки зре-
ния орфографии, а вот над 
пунктуацией кое-где при-
шлось поломать голову. 
Тем, кто два месяца перед 
диктантом ходил на подго-
товительные курсы, конечно 
же, было проще. Трудности 
возникли и непосредственно 
с написанием: если большую 
часть времени пользуешься 
клавишами, а не ручкой, то 
выходит и впрямь «как кури-
ца лапой». Впрочем, и те, кто 
старался выводить буквы ес-
ли не красиво, то хотя бы по-
нятно, и те, кто в принципе 
медленно пишет, за чтецом 
(или как их еще называют 
- «диктатором») успевали 
- каждое предложение чи-
талось полностью, затем по 
частям, а затем еще раз для 
проверки. Удивительно, но 
никто в аудитории не пытал-
ся заглянуть в листок соседу, 
всем честно хотелось прове-
рить собственные силы. Час 
диктанта пролетел незамет-

но. После многие не спе-
шили расходиться, обсуж-
дали между собой трудные 
моменты. Те, кто приходит 
на диктант не первый раз, 
отметили, что в этом году в 
целом текст был несложный.

- В прошлом году прихо-
дил, написал плохо, на двой-
ку, - сокрушается Владимир 
Козьменко. - Надеюсь, в этот 
раз получится лучше.

Результаты работ органи-
заторы обещали озвучить 
уже после 18 апреля. А 19 
апреля в Кемеровской об-
ластной библиотеке для де-
тей и юношества состоятся 
консультации филологов 
и тщательные разборы на-
писанных текстов, 20 апре-
ля такие же консультации 
пройдут в КемГУ. Узнать 
свои оценки можно будет 
на официальном сайте «То-
тального диктанта», введя в 
специальном поле личные 
данные, которые участники 
вписывали в бланк.

Кемеровчане написали 
«Тотальный диктант»

В Новокузнецке суд 
закрыл торгово-офисное 
здание Green House

Екатерина РОМАНОВА

Здесь обнаружены 
многочисленные 
нарушения 
требований 
противопожарной 
безопасности.

Решением Центрально-
го районного суда города 
Новокузнецка запрещена 
эксплуатация здания ЦУ-
Ма Green House - вплоть 
до устранения нарушений 
требований противопожар-

ной безопасности.
Объявление о том, что 

здание закрыто, появилось 
субботним утром на вход-
ных дверях. В результате 
ни сотрудники многочис-
ленных офисов и магази-
нов, ни их клиенты так и 
не смогли попасть внутрь. 
Примечательно, что еще 
накануне вечером ничего 
об этом решении известно 
не было.

- Мы уходили вчера вече-
ром домой - все было нор-
мально, - рассказала со-

трудница одной из фирм, 
находящихся в офисном 
здании. - Сегодня колле-
га пришел - а там вот это 
объявление… Нам пока не 
сказали, как будем работать 
в понедельник.

Как оказалось, решение 
о приостановке эксплуата-
ции принял суд Централь-
ного района Новокузнецка. 
Во время проверки на пред-
мет соблюдения противо-
пожарной безопасности в 
16-этажном здании выяви-
ли многочисленные нару-
шения.

- В многоэтажном стро-
ении отсутствует система 
вытяжной противодымной 
вентиляции. Кроме того, не 
все помещения после пере-
планировки оборудованы 
автоматической пожарной 
сигнализацией, не работа-

ет аварийное освещение, 
в подвале под лестничным 
маршем допущено склади-
рование горючих матери-
алов, есть и другие нару-
шения противопожарной 
безопасности, - сообщили в 
пресс-службе администра-
ции города.

В Green House на 16 эта-
жах расположено множе-
ство разных фирм, мага-
зины, отделение банка, 
кафе и караоке. С 27 мар-
та в Новокузнецке прово-
дятся рейды по пожарной 
безопасности, охватываю-
щие все здания, где может 
быть массовое скопление 
людей. Ранее из-за наруше-
ний требований пожарной 
безопасности уже были за-
крыты кинотеатр, детская 
площадка в ТРК «Конти-
нент» и Дворец спорта.

 � В ВЕРХАХ

В администрации 
Кемеровской 
области начались 
кадровые 
перестановки
Екатерина БОРМОТОВА

В понедельник Сергей 
Цивилев уволил четырех 
заместителей.

Врио губернатора Кемеровской 
области Сергей Цивилев в понедель-
ник, 16 апреля, уволил четырех своих 
заместителей. Начало кадровых пере-
становок, по словам главы региона, 
связано с задачами по дальнейшему 
развитию Кузбасса.

- В соответствии с принятыми нами 
в пятницу совместно с главами горо-
дов и районов решениями о том, что 
Кузбасс должен стать регионом номер 
один за Уралом, мы сегодня приступили 
к реорганизации системы управления 
администрации Кемеровской области. 
Мы расстаемся с четырьмя замести-
телями: Цоем, Кожевиным, Жидковой 
и Кудряшовым, - сказал врио губер-
натора Кемеровской области Сергей 
Цивилев.

Валерий Цой курировал вопросы ре-
гионального здравоохранения с мая 
2015 года. Алексей Кожевин коорди-
нировал работу по связям с право-
охранительными органами и органами 
военного управления с ноября 2016-го. 
Елена Жидкова была назначена за-
местителем по агропромышленному 
комплексу в мае 2016 года, а Дмитрий 
Кудряшов отвечал за ЖКХ и дорожный 
комплекс с мая 2017-го.

Кроме того, стало известно, что 
оставшиеся восемь заместителей гу-
бернатора с сегодняшнего дня будут 
временно исполнять свои обязанно-
сти - до периода формирования ново-
го состава коллегии администрации. 
Действующими пока остаются Вла-
димир Чернов - первый заместитель 
губернатора, Евгений Хлебунов - заме-
ститель по топливно-энергетическому 
комплексу и экологии, Игорь Малахов 
- по финансам, Денис Шамгунов - по 
экономическому развитию, Станислав 
Черданцев - по инвестициям и инноваци-
ям, Александр Шнитко - по строитель-
ству, Алексей Сергеев - по социальным 
вопросам и Елена Пахомова - по вопро-
сам образования, культуры и спорта.

Позже в понедельник стало известно 
об увольнении из областной админи-
страции еще двух чиновников. Свои 
посты покинули управляющий делами 
администрации Кемеровской области 
Александр Мартусов и начальник от-
дела по профилактике коррупционных 
и иных правонарушений АКО Дмитрий 
Макеев. Они оставили работу в адми-
нистрации по собственному желанию.

Кемерово участвует в «Тотальном 
диктанте» восьмой раз.

Решение о закрытии принял суд
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 � ПРОИСШЕСТВИЕ
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Елена АРАКЕЛЯН,  
Александра КОЗЛОВА

Чем обернется этот запрет  
для всех нас.

 Алкоголь и табак.
- Доля американского алкоголя в Рос-

сии мизерная. В прошлом году мы ввезли 

Вадим Дро-
биз, руководитель Центра исследо-
ваний федерального и региональных 
рынков алкоголя.

В основном из Штатов поставляется 
виски. Доля других напитков несуще-
ственная.

- Американский алкоголь у нас пьют 

напитков и не заметит.
Похожая ситуация с табаком. Из самих 

США, как говорят эксперты, приезжа-
ет лишь экзотическая продукция типа 
сигарилл. Почти не поступает оттуда и 

-

культовых марок сигарет табак завозится 

 Запрет закупок технологиче-
ского оборудования и программного 
обеспечения.

- Раньше не существовало единого ре-
гламента, который бы определял, какое 
программное обес печение использовать 
для государственных и муниципальных 

Гер-
ман Клименко, советник Президен-
та РФ по программам развития ин-
тернета
попадя. С 2016 года введен закон, по 
которому зарубежный софт не должен 
закупаться при наличии отечественного 
аналога. Ставилась задача полностью 
перейти на российское ПО. Сейчас 80% 
регионов смогут сделать это в течение 
года. Для остальных так быстро сделать 
не получится. Когда мы планировали эту 

задачу, говорили о периоде от года до 5 
лет. Я так понимаю, теперь хотят ввести 

 Без нас не полетите!
Законопроект предполагает пре-

кращение сотрудничества в ракетно-
двигательной промышленности. 

Россия поставляет в США ракетные 
двигатели РД-180. Контракты заключены 
до конца 2019 г. 

Соглашение между Россией и Штата-
ми было заключено в 1997 году. Сделка 

сумму примерно в миллиард долларов. 
Конгресс США было пытался ввести за-
прет на использование этих двигателей 
после 2019 года, но потом его отменил. 
Стало понятно, что свои альтернатив-
ные двигатели США быстро не создадут. 
Правда, и для НПО «Энергомаш», про-
изводителя РД-180, возможный разрыв 
отношений с США чреват финансовыми 
потерями.

Роман ГОЛОВАНОВ,  
Аббас ДЖУМА 

В Госдуме 
разрабатывают 
встречные 
антисанкционные 
шаги.

Ответ Вашингтону вы-
шел жестким. Законопро-
ект, подготовленный спи-
кером Госдумы Вячеславом 
Володиным и лидерами 
всех фракций, по сути, 
это разрыв торговли и 
сотрудничества в высо-
котехнологических сфе-
рах. Но надо понимать, 
что уже завтра с при-
лавков американские 
ноутбуки и бутылки с 
бурбоном не пропадут. 
Депутаты лишь предла-
гают механизм, по ко-
торому правительство 
РФ способно всерьез 
осложнить присутствие 
и работу в России спе-
циалистов и фирм из 
США. Притом они уве-
рены - вышеозначенные 
запреты помогут России 
развивать собственную 
экономику.

- На мой взгляд, это 
должен быть рамочный 
закон, направленный 
против организаций и 
граждан, которые отме-
чены в антироссийских 
действиях, - рассказал 
«КП» депутат Госдумы 
Евгений Ревенко. - Нам 
надо дать универсаль-
ный инструмент Мин-
фину, Центробанку, 
Мин экономразвития, 
МИД для оперативного 

реагирования. Пока такого 
инструмента нет.  

Особый пункт - возмож-
ность выпускать в России 
продукцию, авторские 
права на которую зареги-
стрированы на Западе, не 
спрашивая разрешения на 
это.   

К чему это может при-
вести? Ведь есть приме-
ры, когда Китай, по сути, 
развил свою промыш-
ленность, копирую то-

вары известных брендов. 
Та же история случилась 
и в Южной Корее более 
30 лет назад. Правда, там 
создание контрафакта не 
закреплено на законода-
тельном уровне. У нас же 
предлагается иначе. 

- Наше развитие дей-
ствительно ограничивают 
правообладатели, - уверен 
экономист Михаил Деля-
гин. - Если мы законо-
дательно будем игнори-
ровать авторские права, 
у нас появится возмож-

ность свободно раз-
вивать технологии. 
К нам начнут при-
езжать представи-
тели европейских и 
азиатских фирм. Они 
будут работать у нас 
над американскими 
разработками, улуч-
шать их и затем везти 
к себе для внедрения. 
А мы еще и заработа-
ем на этом.

Но у подобной 
инициативы есть и 
обратная сторона.

- Это может по-
влечь новые анти-
российские санк-
ции, - говорит 
доктор юридических 
наук Александр Тре-
щев. - Нас бы ис-
ключили из множе-
ства авторитетных 
организаций, в том 
числе и ВТО. За 
контрафакт могут 
быть поданы мно-
гочисленные иски. 
По решениям судов 
могут быть арестова-
ны российское иму-
щество или активы в 
США.

Картина дня: противостояние
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Дмитрий СТЕШИН

Говорят, истинная по-
доплека ключевых исто-
рических событий стано-
вится известна лишь 
через 50 лет. Буду 
верить, что хотя бы 
мои внуки узнают, 
кто разрабатывал операцию «Антироссий-
ские санкции». Кто не дрогнул под визгом 
хипстеров о том, что погибнем без хамона. 
Кто, заткнув уши, продолжил гнуть свою 

дзюдо использовав силу удара противника. 
История с запретом на ввоз пармезана ока-
залась «тренировкой на кошках». Удачной. 
В сетевом магазине я на днях на 120 рублей 
взял два стограммовых блистера с колотым 
сыром пармезан вологодского производства. 
Не нашел разницы с итальянским пармиджа-
но. А французский я распробовал в Дамаске 
в 2015-м на волне «пармезанового психоза». 
Психоз год разгоняли по соцсетям специально 
обученные люди и помогающие им бесплатно 
«полезные идиоты». Как итог рядом с моим 
домашним супермаркетом есть фермерская 
лавка. Там этого пармезана аж четыре вида. 
Дорогой чилийский, дорогой российский и 

что пармезан залеживается и «давайте я вам 
свежего из холодильника наковыряю».

Где же бродят сволочи, которые выли про 
этот чертов сыр, ловко увязывая свои мнимые 
гастрономические лишения с суверенной поли-
тикой России? Они готовятся к новым санкциям 
и нашим контрсанкциям. Лишь иногда в сети 
кто-то вякнет про «закон Димы Яковлева» - и 
заткнется. Со времен запрета на усыновление 
российских детей гражданами США прошло 
6 лет, и число сирот в России сократилось 

граждане начали разбирать сирот! Бывает, 
в очередь стоят, чтобы усыновить ребенка. 
Список можно продолжить.

Худо-бедно, но мы научились собирать ино-
странные машины и делать свои, которые от 
года в год все приличнее. Опять выучились сни-
мать фильмы, которые вдруг стали бить в прока-
те голливудскую продукцию. Про вожделенную 
колбасу я уж и не говорю. Только безумец 
будет завозить в 2018 году в Россию колбасу 
с Запада. Свою девать некуда. Сейчас обно-
вят авиапарк, выкинув с магистральных линий 
«Боинги» секонд-хенд и последние незалежные 
«самолеты-убийцы». Допилят до современных 
стандартов наши компьютерные процессоры. И 
спутниковый навигатор ГЛОНАСС запустили, и 

-
ло про «ржавые спутники на орбите» и «карты 
ГЛОНАСС с пачки «Беломора»! Не помните уже? 
Вспомните тогда косолапого мальчика с сачком 
на плече и в майке с номером «13» из леген-
дарного фильма Элема Климова. Одинокого 
мальчика, который бродил по пионерлагерю 
и спрашивал: «А че вы тут делаете, а?», и ему 
всегда отвечали: «Иди отсюда, не мешай». Вот 
и Россия после развала СССР так же, как этот 
несчастный мальчик, шлялась по западным 
углам и спрашивала, искательно заглядывая 
в глаза: «А чего вы тут делаете?» Мальчик вы-
рос и стал все делать сам. И он хорошо знает 
этот единственно верный, точный и емкий от-
вет, если его о чем-то будут спрашивать несо-
стоявшиеся западные друзья: «Идите отсюда, 
не мешайте».

 ВЗГЛЯД С 6-го ЭТАЖА

Новый российский 
приемчик:
«Бросок  
в пармезан»

Гуд-бай,  
айфон, бурбон  
и «Мальборо»?

 СИММЕТРИЧНЫЙ ОТВЕТ

Пейте сами свой виски!
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ЧТО МОЖЕТ ПОПАСТЬ ПОД ЗАПРЕТ

  1. Ввоз сельхозпродукции, сырья и продовольствия.
  2. Ввоз алкоголя.
  3. Ввоз табака.
  4. Въезд американцев в Россию, в том числе даже 
       высококлассных специалистов, попавших в черный список.
  5. Допуск техоборудования и программного обеспечения из США.
  6. Участие в приватизации государственного или муниципального имущества.
  7. Сотрудничество с американскими компаниями в атомной отрасли.
  8. Работа с фирмами США в авиастроительстве.
  9. Сотрудничество в ракетно-двигательной отрасли.
10. Выполнение американскими компаниям консалтинговых, 
      аудиторских и юридических услуг для обеспечения
      государственных и муниципальных нужд.
11. Допуск иностранных компаний для осуществления закупок 
      для обеспечения государственных и муниципальных нужд.
12. Участие фирм США от имени России в продаже федерального имущества.
13. Исключительные права на товарные знаки (бренды) 
        по перечню, определяемому правительством.
14. Сборы на аэронавигационное обслуживание воздушных судов США, 
        осуществляющих перевозку грузов и использующих 
        воздушное пространство России, повысят.
15. Вывоз из России продукции и оборудования из редкоземельных металлов.
16. Ввоз в Россию любых иных товаров, произведенных в США.

А нужно ли нам отвечать запретами  
на действия США, не ударит ли это  
по нам больше, чем по Штатам? Давайте 
обсудим в комментариях на сайте kp.ru
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Сегодня в нашей стране работает 12 
многопрофильных центров реабилита-
ции Фонда социального страхования 
(ФСС РФ). В последнее время еже-
годно на базе таких центров проходят 
санаторно-курортное лечение около 60 
тысяч работников, получивших трудовые 
травмы. Благодаря финансовым вложе-
ниям Фонда центры оснащены новей-
шим оборудованием, применяют пере-
довые медицинские технологии и методы 
реабилитации.

Особое внимание уделяется тому, что-
бы к медицинским услугам своевременно 
подключался целый комплекс методик, 
помогающих человеку восстанавливать 
бытовые и профессиональные навыки. 
Для этого в реабилитационных центрах 
оборудованы кабинеты эрготерапии, где 
обучают обычным повседневным дей-
ствиям, и трудотерапии с различными 
тренажерами, имитирующими опреде-
ленные виды работ.

На сегодня есть несколько возможно-
стей поправить здоровье в центре реа-
билитации:

1) Если человек работает по трудовому 
договору, получил тяжелую произ-

водственную травму и попал в больни-
цу. В этом случае врачебная комиссия 
стационара может принять решение о 
направлении такого пациента на ком-
плексную реабилитацию в центр ФСС. 
Реабилитация, как и лечение, для по-
страдавшего будет бесплатной - за счет 
средств Фонда.

2) Если после трудовой травмы у че-
ловека долго не восстанавливает-

ся трудоспособность. В такой ситуации 
пациента направляют в бюро медико-
социальной экспертизы (МСЭ), там 
устанавливают степень утраты профес-
сиональной трудоспособности и раз-
рабатывают программу реабилитации 
пострадавшего (ПРП). В ней предусма-
триваются различные меры поддержки, и 
в том числе может быть указана необхо-
димость санаторно-курортного лечения. 
В этом случае человек вправе получить 
бесплатную путевку на санкурлечение в 
центр реабилитации ФСС, обратившись 
за ней в региональное отделение Фонда 
по месту своего жительства.

3) При желании можно приобрести 
путевку в центр реабилитации са-

мостоятельно в рамках оказания платных 
услуг.

Подготовила Анна НИКОЛАЕВА.

 ВАШИ ПРАВА

Как поправить 
здоровье в центре 
реабилитации 
Фонда соцстраха

НА ЗАМЕТКУ
Информативный и красочный путево-

дитель по всем центрам реабилитации 
ФСС появится в ближайшие дни на сайте 
kp.ru в разделе «Наши права и льготы».
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Крыша нового здания 
сделана в виде морской 
волны. И это видно 
пассажирам при посадке.
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Первые 
посетители  
с удовольствием 
делали снимки 
в фотозоне.
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Новый аэропорт удовлетворит 
запросы даже космических 

путешественников.

В Симферополе открыли 
новый аэропорт  
за 32 млрд. рублей
Анастасия МЕДЫНЦЕВА  
(«КП» - Крым»)

Авиагавань способна 

в сутки.

«Аэропорт просто космиче-
ский!» - то и дело раздавались 
радостные возгласы первых пас-
сажиров. Космическая темати-
ка действительно тут проходила 
красной нитью. Крымских гостей 
встречали трансформеры на гиро-
скутерах, трехметровые ростовые 
куклы и живые скульптуры.

Теперь на выходе из термина-
ла людей не будут перехватывать 
местные бомбилы с криками: «Ял-
та, Алушта, недорого!» На выходе 
появились официальные точки, где 
вы сможете заказать такси, оплатив 
свое путешествие по фиксирован-
ному тарифу банковской картой.

- Благодаря самоотверженной 
работе подрядчиков и коллек-
тива международного аэропорта 
«Симферополь» получилось за-
пустить терминал в кратчайшие 
сроки, - радуется глава Крыма 
Сергей Аксенов. - Наверное, это 
единственный объект, который 
был построен без сучка без задо-
ринки.

Новый аэропорт - один из самых 
крупных инвестиционных про-
ектов Крыма. Цена вопроса - 32 
миллиарда рублей. За первые 6 
месяцев строительства было за-
лито 100 тысяч кубометров бето-
на - это в пять раз больше, чем 
использовано для фундамента и 
ствола Останкинской телебашни.

Кстати, теперь можно начинать 
отдыхать прямо на выходе из авиа-
гавани. У стен аэропорта разбили 
ландшафтный парк площадью 11 
гектаров.
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Николай ВАРСЕГОВ, 
Наталья ВАРСЕГОВА

Чтобы получить ответ 
на этот вопрос, «КП» 
вместе с экспертом 
провела эксгумацию на 
Ивановском кладбище 
Екатеринбурга.

Уже несколько лет «Комсо-
молка» ведет расследование 
тайны перевала Дятлова. На-
помним, зимой 1959 года в го-
рах Северного Урала пропали 
девять туристов, ушедших в 
поход под руководством Иго-
ря Дятлова. Через месяц спа-
сатели обнаружили их разре-
занную палатку. А в радиусе 
полутора километров от нее - 
пять замерзших тел. Осталь-
ных нашли только в мае. Поч-
ти все туристы были разутые 
и полураздетые. У некоторых - 
смертельные травмы. До сих 
пор не разгадано, почему ребя-
та убежали на лютый мороз и 
на свою погибель.

ОЧЕНЬ СТРАННЫЙ 
УЧАСТНИК 

Семен Золотарев, как мы 
уж не раз писали, самый зага-
дочный человек из погибшей 
группы. Семеном он числился 
по документам, а представ-
лялся всем Александром. Он 
не был студентом или выпуск-
ником Уральского политеха, 
как остальные участники. И 
был лет на пятнадцать стар-
ше их всех. И с датой рожде-
ния тоже путаница. Золотарев 
писал в автобиографиях, что 
родился в кубанской станице 
Удобной 2 февраля 1921 года. 
Однако по церковной метри-
ке его дата рождения - 1 марта 
1921 года.

И самое таинственное: в 
1959 году, собираясь в роко-
вое путешествие по Север-
ному Уралу, Семен Золота-
рев туманно объявил своим 
знакомым: «Об этом походе 
заговорит весь мир». Но не 
сказал ничего конкретного. 
Скоро-де обо всем узнаете.

РАБОТАЛ  
В ЗАСЕКРЕЧЕННОМ 
ГОРОДЕ

В октябре 1941-го Золота-
рев попал на фронт и прошел 
всю войну без единого ране-
ния. После победы окончил 
Минский институт физиче-
ской культуры. Уехал в Лер-
монтов - закрытый город 
по причине добычи урана. 

Устроился в школу учите-
лем физкультуры. Был чле-
ном КПСС. На одном из пар-
тийных собраний Золотареву 
жестко ставят вопрос: почему 
вы скрыли от всех, что ваш 
брат во время войны работал 
на немцев?! (В редакции есть 
заверенная копия этого до-
кумента.)

Однако же, несмотря на сей 
вопиющий по тем временам 
факт, Золотарев остается ра-
ботать в засекреченном горо-
де, название которого запре-
щалось указывать в письмах 
и даже вслух произносить. Не 
выгнали его и из партии.

ТАТУИРОВКА,  
КОТОРОЙ НЕ БЫЛО

…Тело Золотарева обнару-
жили через три месяца после 
трагедии. Опознать его было 
практически невозможно. В 
акте судмедэкспертизы опи-
саны странные татуировки и 
надпись татуированная «ДА-
ЕРММУАЗУАЯ». Но род-
ственники не помнят этой 
татуировки. Не помнят ее 
и ученики, перед которыми 
учитель обнажался до пояса 
на уроках физкультуры.

Семерых погибших тури-
стов похоронили тогда на 
Михайловском кладбище 
Свердловска. А Семена Зо-
лотарева и Юрия Кривони-
щенко почему-то схорони-
ли отдельно на Ивановском 
погосте. Их могилы рядом. 
Недавно родственники Золо-
тарева собрались было поста-
вить Семену памятник вместо 
обветшалого грубого обели-
ска, увенчанного звездой. Но 
тут выплыла еще одна боль-
шая загадка. Оказалось, что 
Семена Золотарева вообще 
нет в списках похороненных 

на Ивановском кладбище. 
Могила под обелиском с над-
писью «Семен Золотарев» ни 
за кем не числится. То есть 
согласно документации Се-
мена Золотарева на Иванов-
ском кладбище не хоронили!

Когда родственники Се-
мена попросили нас помочь 
разобраться в этой истории, 
мы изучили документацию 
всех кладбищ Екатеринбурга, 
включая, конечно же, и Ми-
хайловское. Оказалось, что в 
этом городе Семена Золота-
рева никогда не хоронили, а 
где его прах - неведомо.

Так кто же тогда покоится 
под обелиском Золотарева? 
И похоронен ли там кто 
вообще? Задавшись та-
кими вопросами, род-
ственники Семена по-
просили нас провести 

эксгумацию. Насколько не-
просто было получить разре-
шение на вскрытие несуще-
ствующей (по документам) 
могилы, то поэма отдельная. 
Скажем только, что на всю 
подготовку ушло больше года.

ОН ИЛИ НЕ ОН?
И вот с именитым москов-

ским судмедэкспертом (имя 
которого пока называть не 
будем) приехали мы на место 
работы. Бригада рабочих до-
статочно быстро добралась до 
останков. Могила оказалась 
завалена не столько землей, 
сколько большими камнями. 
От гроба ничего не осталось, 
даже каких-то истлевших ще-
пок. Ничего не осталось и от 
одежды покойного, только две 
пуговицы и две подошвы от 
обуви - примерно 42 - 43-го 
размера.

Наш судмедэксперт опре-
делил: на момент смерти 
мужчине было лет 35 - 40 
(совпадает с возрастом Золо-
тарева, которому на момент 
смерти было 38). А вот все 
остальное... Кости и 

череп в сохранности, не хва-
тает только одного переднего 
верхнего зуба. Но в описании 
тела Золотарева из уголовно-
го дела про отсутствие этого 
зуба ничего не сказано! Еще 
опытного эксперта удивила 
необычная работа стомато-
лога. На зубе мудрости уста-
новлена железная коронка, 
а рядом сбоку - некая ма-
ленькая фальшкоронка (см. 
фото). Смысл ее и предна-
значение пока абсолютно 
непонятны.

Оказалось, описание этих 
травм в уголовном деле не со-
всем совпадает с реальными 
травмами, которые мы обна-
ружили во время раскопок. 
Пока из поверхностных на-
блюдений бросается в глаза  
сросшийся перелом малобер-
цовой кости на правой ноге. 
Причины травмы могли быть 
разные. Не исключается и пу-
левое ранение.

Ну и во времена ближай-
шие мы проведем экспертизу 
ДНК человека, погребенного 
под обелиском Золотарева, 
для установления его родства 
с предполагаемыми племян-
никами. Если вдруг выяснит-
ся, что в раскопанной нами 
могиле лежит прах не Семена 
Золотарева, и что тогда? Этот 
вопрос, естественно, возни-
кал еще до подготовки к экс-
гумации. А тогда история с 
трагедией на перевале при-
обретет еще куда больше та-
инственности. И возможно, 
что к ее расследованию бу-
дут привлечены следственные 
органы. Ведь родственники в 
данном случае имеют полное 
право просить о возбуждении 
дела по факту пропажи Семе-
на Золотарева.
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Обелиск Золотареву есть. А по документам нет. 

Новая загадка перевала Дятлова: 

Кто похоронен вместо 
туриста Золотарева? 

Комсомолка рекомендует: DVD «Перевал 
Дятлова. Конец истории?» и электронную 
книгу «Кто прячет правду о гибели группы 
Дятлова» в интернет-магазине shop.kp.ru.
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«Об этом походе 

сказал Семен перед 
роковым путешествием. 

Набивал себе цену 
или что-то знал? 

Все подробности 
нашего 
расследования 
о том, что же 

случилось на перевале, - 
на сайте kp.ru

Останки начали тщательно исследовать,  
но говорить о конечных выводах еще рано. 

Эксперты в ступоре: 
зачем около зуба 

мудрости дополнительная 
коронка? И в уголовном 

деле такая деталь 
не указана.  

Редакция «КП» благодарит за сотруд-
ничество и помощь мэрию города Екате-
ринбурга, лично Евгения Ройзмана и ека-
теринбургское муниципальное унитарное 
предприятие Комбинат специализирован-
ного обслуживания «Муниципальная похо-
ронная служба».
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Окончание. Начало на < стр. 1.

Темой 26-й церемонии стала красота 
в искусстве.

Из 50 девушек довольно быстро ото-
брали 20 лучших. 10 из них несколько 
недель выбирала интернет-аудитория на 
сайте конкурса, вторую половину - 
жюри предварительного конкур-
са. На самом же финале судьями 
были: певец Дмитрий Маликов, 
модельер Игорь Чапурин, «Мисс 
Мира-2008» Ксения Сухинова, 
композитор Владимир Матецкий 
и премьер Большого театра Денис 
Родькин.

Естественно, шоу не обойтись 
без дефиле в купальниках. 
Стилисты конкурса выбрали 
в этом году бикини страстно-
го красного цвета, и каждая 
участница в нем смотрелась 
абсолютно сногсшиба-
тельно. Но и этот этап 
оставил позади еще  
10 конкурсанток.

Не такой зре-
лищный, но 
очень эмоцио-
нальный этап - 
интеллектуаль-
ный конкурс. Девушки всегда 
волнуются, особенно когда не 
повезет с вопросом. Но, как 
показывает практика, необяза-
тельно проявлять остроумие, 
достаточно просто взять себя в 
руки, сказать пару банальнос-
тей и улыбаться.

В итоге третье место и ти-
тул второй вице-«Мисс Рос-
сия-2018» достались 19-летней 
Наталье Строевой из Якутии. 
Второе место и титул первой 
«Мисс Россия-2018» получила 
19-летняя Виолетта Тюркина из 
Белгорода. А победу одержала 
18-летняя участница из Чу-
вашской Республики Юлия 
Полячихина. Красавице до-
сталась корона ценой в $1 
млн. - самая дорогая в 
истории подобных шоу 
в мире.

Украшение сделано из белого золота, 
200 жемчужин и бесчисленного количе-
ства бриллиантов, сапфиров и рубинов. 
Цвета камней символизируют россий-
ский триколор. Вручила корону коро-
лева красоты прошлого года - 22-летняя 
Полина Попова.

Новая «Мисс Россия» по тради-
ции получит крупный денежный 
приз, автомобиль и, разумеется, 
путевку на мировые конкурсы 
красоты «Мисс Мира» и «Мисс 
Вселенная».

Юлия Полячихина учится на 
первом курсе факультета жур-
налистики Чувашского госу-

дарственного университета. 
Успевает одновременно ра-

ботать моделью. Ее красоту 
уже оценили на подиумах 

Франции и Японии. В 
2016 году она завоева-
ла региональный ти-
тул «Мисс Чувашия». 

С детства занимается 
фитнес-аэробикой, даже вхо-

дила в сборную России по 
этому виду спорта.

Подготовила  
Юлия 

 ХОЖАТЕЛЕВА.

Красота

Первые слова 
красавицы  
в новом статусе.

- Юлия, поздравляем! Ну 
и какие ощущения?

- Я переживаю до сих пор и 
не верю, что я стала «Мисс 
Россия».

- Почему пошли на кон-
курс?

- Я участвовала в «Мисс 
Чувашия» в 2016 году,  
на тот момент мне было 
16 лет, когда я выиграла 
этот конкурс. Через два 

года мой национальный директор 
отправил меня на всероссийский 
конкурс. Поучаствовать в конкурсе 
«Мисс Россия» было моей мечтой 
с самого детства.

- Чуйка подсказывала, что 
победите?

- Нет, совершенно не чувство-
вала. Когда называли третье  
и второе места, я немного расстро-
илась, но когда услышала свою 
фамилию, то очень обрадовалась.

- И куда дальше по жизни?
- Я понимаю, что нужно дви-

гаться вперед, достигать новых 
высот… Благодарна всем, в осо-

бенности своим родителям. Мы 
созванивались с ними за кулисами, 
я высылала им фотографии.

- Что хочется сделать после 
конкурса первым делом?

- Мне безумно хочется попить 
воды. Я практически ничего не ела 
сегодня. Я переживала и решила, 
что лучше воздержаться от вся-
кой еды, потому что все может 
произойти.
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Три грации, три лауреатки:  
Виолетта Тюркина (2-е место - на фото слева),  

Юлия Полячихина (1-е место - на фото в центре)  
и Наталья Строева (3-е место - на фото справа).

«Мисс Россия-2018» 
надела на голову 
миллион долларов

Еще больше фото 
красавиц и видео - 
на сайте kp.ru

Самым ярким 
моментом шоу 
стало дефиле 

в бикини 
страстного 
красного 

цвета. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«После конкурса безумно хочу пить»
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А В ЭТО ВРЕМЯ
В воскресенье «Урал» проводил уже свой второй матч на 

новой «Екатеринбург Арене» и на этот раз обыграл столичный 
«Спартак» - 2:1. На стадион, вмещающий 35 тысяч человек, 
пришли 27 тысяч зрителей, которые живьем увидели, как 
народная команда фактически слагает с себя чемпионские 
полномочия. Теперь столичный «Локомотив» на 5 очков опере-
жает красно-белых и идет прямой дорогой к золотым медалям.

Кстати, вместимость стадиона после ЧМ планировали умень-
шить с 35 до 25 тысяч человек. А может, не надо...

Официально на встречу «Ро-
стова» и «СКА-Хабаровск» от-
крыли места для 13 000 зрителей. 
Это для первого матча. Как ожи-
дается, в следующий раз на игре 
с «Тосно» ждут 25 000 человек, а 
на финальном поединке сезона с 
«Уралом» уже полностью запол-
ненную арену в 45 000 зрителей.

У стадиона в Ростове-на-Дону 
своя история. Он имел совер-
шенно другой вид в заявочной 
книге России на ЧМ-2018. В 
первом варианте у ростовского 
стадиона была крыша в форме 
знака вопроса. Но потом при де-
тальной прорисовке крышу ви-
доизменили, повесив красивый 

медиафасад. Днем он внешне - 
простая обивка арены, а ночью 
загорается разными огоньками, 
и на нем может крутиться любое 
сообщение.

Первый матч для «Ростова» 
на новой арене оказался успе-
шен: команда, обыграв «СКА-
Хабаровск» - 2:0, одержала пер-
вую победу под руководством 
Валерия Карпина. Но сам глав-
ный тренер заметил, что на ЧМ-
2018 вряд ли попадет даже как 
зритель: «Не думаю, что буду во 
время матча ЧМ-2018 в Ростове-
на-Дону. Мы же будем на сбо-
рах, ну если меня не выгонят из 
команды».

В России экстренно сдают новые стадионы, 
которые через два месяца будут принимать 
чемпионат мира по футболу.

Еще больше 
фото новых 
стадионов 
- на сайте 

kp.ru

А несколько дней назад 
прошла премьера стадио-
на в Калининграде. Матч 
ФНЛ «Балтика» - «Крылья 
Советов» собрал 15 тысяч 
зрителей. Тут для орга-
низаторов главным было 
организовать доставку бо-
лельщиков к трибунам - 
все дороги к стадиону бы-
ли закрыты для частного 
автотранспорта. И, судя 
по всему, логистику на-
до будет еще оттачивать. 
Зато сама арена оказалась 
вполне достойной, а газон 
на ней - отличным. И да-
же главный тренер гостей 

Андрей Тихонов, несмотря 
на поражение 0:1, был впе-
чатлен: «Когда ты играешь 
на плохих стадионах, а по-

том выходишь сюда - будто 
попадаешь в другой мир, 
которому ты должен соот-
ветствовать».

Турнирная таблица. 
ПФЛ

И О
1. Локомотив 25 55
2. Спартак 26 50
3. Краснодар 26 47
4. ЦСКА 25 45
5. Зенит 25 45
6. Уфа 26 35
7. Арсенал 26 35
8. Рубин 26 34
9. Урал 26 33
10. Ахмат 25 30
11. Динамо 25 30
12. Ростов 26 30
13. Амкар 25 28
14. Анжи 26 24
15. Тосно 26 24
16. СКА 26 13
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В Нижнем 45-тысячный стадион расположен  
в красивейшем месте на Стрелке, где сливаются  

Волга и Ока. А вот местная команда пока играет не очень...
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Стадионы открывали 
Евгений НЕСЫН  

(Ростов-на-Дону), Андрей 
ВОВК (Нижний Новгород),  

Константин ИВАНОВ.

Перед первым матчем у касс стадиона почему-то собралась оче-
редь, хотя все 15 тысяч билетов продали несколько недель назад. 
Люди верили, стояли, ждали, но билеты можно было приобрести 
только у перекупщиков. Те продавали их по тысяче рублей, хотя 
официально вход стоил от 200.

Непосредственно на своих местах зрители столкнулись с пробле-
мой - на креслах лежал слой строительной пыли. Невооруженным 
глазом на стадионе видны недоделки…

К игре первое время относились холодно, волну запускать не 
хотели. Только во втором тайме зрители более-менее включились. 
«Олимпиец», занимающий 15-е место в первенстве ФНЛ, имел 
много возможностей забить гол, но упустил их. А вот «Зенит-2» 
свой мяч в ворота хозяев заколотил. Так что первый матч на новом 
стадионе «Нижний Новгород» нижегородская команда проиграла.

«Ростов Арена»
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45-тысячная арена в Ростове находится на берегу 
Дона, и видно ее издалека, особенно ночью. 

Впервые на аренах

Стадион «Нижний Новгород»

«Калининград 
Арена»

Cпорт

Болельщики уже обживают стадион в Калининграде 
на 35 тысяч мест, где теперь играет «Балтика».
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Кирилл ЧАЩИН

Как работают 
водители и сотрудники 
троллейбусного депо.

В конце прошлой неде-
ли в России отмечали день 
рождения одного из самых 
экологически чистых видов 
транспорта - троллейбуса. 
В Кемерове «рогатый» по-
явился в 1970 году. С этого 
времени троллейбусная сеть 
росла и развивалась, и се-
годня, несмотря на кризис, 
самый доступный электро-
транспорт продолжает пе-
ревозить пассажиров. Кор-
респондент «Комсомолки» 
заглянул в депо и даже взял 
урок вождения у асса трол-
лейбусного дела.

ТЯНУТЬ ЗА РОГА
Одним из первых трол-

лейбусов, которые выехали 
на кемеровские улицы 25 
сентября 1970 года, управ-
лял Валерий Садырев, ны-
не ветеран троллейбусного 
депо. Он и сейчас выходит 
в рейс, если вдруг кто-то из 
водителей не может. Но в 
основном Валерий Макее-
вич занимается воспитани-
ем подрастающего поколе-
ния водителей. Я застал его 
как раз в тот момент, когда 
он отрабатывал вождение с 
молодой хрупкой девушкой 
Верой. Первые месяцы но-
вички нарезают круги во-
круг троллейбусного депо: 
учатся маневрировать, при-
выкают к машине.

- Хочешь сам попробовать 
поработать? Поймешь, как 
это, - вдруг говорит мне Ва-
лерий Макеевич.

Я, конечно, соглашаюсь. 
Первый мой урок заключа-
ется в том, чтобы снять «ро-
га» троллейбуса с контакт-
ной сети. Для этого нужно 
как следует схватиться обе-
ими руками за веревки, а за-
тем, притянув вниз, медлен-
но (у меня только так) вести 
к машине. Чтобы опустить 
штанги, я прилагаю замет-

ное усилие. А как же с этим 
каждый день справляются 
женщины-водители? Что-
бы вернуть «рога» на место, 
нужно куда больше сноров-
ки. Я потратил приличное 
время, чтобы попасть токо-
приемником в сеть. На ре-
альной дороге в это время 
мимо угрожающе проноси-
лись бы автомобили, а из са-
лона недовольно глядели бы 
опаздывающие пассажиры.

Сажусь в кресло водителя. 
Из знакомого только руль и 
две педали, разделенные ко-
лонкой. Все остальное, как 

на космической станции, - 
масса рычажков, переклю-
чателей и кнопок. Чтобы я 
мог поехать, мой наставник 
сначала переключает не-
сколько рычагов и внуши-
тельный рубильник за моей 
спиной.

- А это низковольтная цепь 
управления, компрессор, 
зуммер, это насос, который 
рулевым управляет, - про-
должает Валерий Макеевич. 
Я только успеваю крутить 
головой. - Ноги на педаль, 
повыше. Правая педаль - пу-
сковая, левая - тормозная. 
Снимай с ручника.

Жму на пусковую педаль, 
но ничего не происходит. 
Еще одну ручку не повер-
нули! В этот момент я ду-
маю, что угнать троллей-
бус неопытному человеку 
практически невозможно… 
Наконец-то трогаюсь. По 

прямой вполне неплохо по-
лучается. Но уже первый по-
ворот становится для меня 
испытанием. Повернув руль 
на 180 градусов, я жду того 
же от колес, как на легко-
вой машине. Но нет - надо 
делать еще несколько обо-
ротов.

- Держи колею. Вон на-
ша сеть, вон наша штанга в 
зеркале идет, - показывает 
мой инструктор наверх. - У 
водителей троллейбуса две 
дороги: одна снизу, другая 
- сверху.

Чтобы свернуть на «верх-

ней дороге», нужно снизить 
скорость примерно до пяти 
километров в час и на пе-
репутье (назовем это так) 
переключить направление, 
нажав на пусковую педаль. 
А затем уже рулить.

Водителей троллейбусов 
готовит само депо. Обучение 
занимает полгода. Знание 
правил дорожного движе-
ние ученики сдают инспек-
торам ГИБДД, а вождение 
- комиссии дорожного пред-
приятия.

- Каждый день выезжа-
ешь на линию в ожидании 
чего-то чрезвычайного, но 
мы к этому готовим, - гово-
рит о работе водителя Ва-
лерий Садырев. - В потоке 
идешь, пассажиры, светофо-
ры, пешеходы. Плюс масса, 
габариты, контактная сеть. 
Сплошная работа с зеркала-
ми. Стоит их убрать и все - я 

практически ничего не ви-
жу. Еще надо читать дорогу.

БОЙЦЫ НЕВИДИМОГО 
ФРОНТА 

- Чтобы троллейбус двигал-
ся, нужна инфраструктура. 
Это не только троллейбус-
ное депо. Это и подстанция, 
энергохозяйство. Это целая 
система людей, которых 
вроде бы не видно, - гово-
рит заместитель генерального 
директора КЭТК по троллей-
бусным перевозкам Евгений 
Большанин.

В будний день на линии 
работает 60 троллейбусов. В 
конце дня каждая машина 
проходит мойку, затем ра-
бочие убирают салон. Сле-
сари осматривают рулевое 
управление, проверяют ис-
правность тормозов и ос-
вещения. Ночью «рогатые» 
проходят обслуживание и ре-
монт. Днем в цехах продол-
жается уже более серьезные 
работы, в том числе специ-
алисты практически заново 
выстраивают машины, меняя 
обшивку салона и кабины. 
Дело в том, что 50 машин уже 
выработали срок эксплуата-
ции в 10 лет. Чтобы поддер-
живать троллейбусы на ходу 
в исправном состоянии, ра-
ботают около трех десятков 
человек.

За движением машин на 
линии следят диспетчеры. 
Они также принимают звон-
ки от пассажиров, кто-то мо-
жет пожаловаться, кто-то и 
поблагодарить водителей и 
кондукторов. А еще звонят 
те, кто забыл в салоне до-
кументы или вещи и хочет 
знать, как их вернуть. Самая 
сложная задача диспетчера 
- регулировать поток дви-
жения в часы пик. Ему нуж-
но сделать так, чтобы трол-
лейбусы шли на маршруте 
с определенными интерва-
лами.

Еще в полку троллейбус-
ной армии работают медики, 
служба безопасности, сне-
гоочистительная техника, 
люди, которые следят за до-
рожной ситуацией и контро-
лируют водителей.

ОПАСНОЕ ДЕЛО
Пожалуй, самая морально 

тяжелая работа на транспорт-
ном предприятии - это работа 
кондуктора. Галина Махму-
това почти два года обилечи-
вает пассажиров и говорит, 
что здесь без железных нервов 
никак.

В большинстве своем кеме-
ровские пассажиры - это по-
рядочные и добрые люди. Од-
нако бывают и исключения. 
Немало тех, кто так и норовит 
проехать «зайцем», а неко-
торые при этом еще и скан-
далят. С появлением транс-
портных карт «зайцы» стали 
использовать такую уловку: 
они настырно утверждают, 
что деньги на счету есть, про-
сто у вас что-то не так. А еще 
есть такие, кто с утра требует 
сдачу с тысячи и так далее. Но 
порой с кондукторами проис-
ходят и совсем криминальные 
истории. Об одной такой, но 
с хорошим концом, нам рас-
сказала Галина Махмутова.

- Ехала зимой вечером. В 
салоне сидело несколько 
женщин и один мужчина. 
Водителем была женщина. 
В салон зашли два наркома-
на и бросили деньги на пол. 
Стали заставлять меня по-
добрать. Я говорю: нет, не 
буду. Короче, у них не хва-
тало на два билета. Потом я 
поняла, что это они специ-
ально. Мы последний круг 
делали. Я была с деньгами, 
с полной выручкой. Ехал с 
нами мужчина высокий, мо-
лодой, крепенький. Он всю 
картину-то понял. Потом в 
салон заходит третий непо-
нятный тип, в спортивном 
костюме на голое тело. Они 
ему: «Братан!». И снова за-
ставляют поднимать мелочь и 
наступают на меня. Водитель 
выскочила из кабины. Но мы 
две женщины. Что мы сде-
лаем? Тут это парень встает: 
«Ну-ка, отстаньте от кондук-
тора». Они стали огрызаться. 
Он схватил двух и выкинул 
в сугроб. Третий сам выско-
чил. Он часто ездит на этом 
троллейбусе. И когда я его 
встречаю, всегда благодарю 
за тот поступок.

Есть контакт!

Валерий Садырев уже 48 лет водит троллейбус.

После каждого рабочего дня машины 
проходят полный осмотр.

Обучение водителя занимает полгода.
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